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Башкирия 
приостановит 

выдачу лицензий 
на добычу 

россыпного золота
 Власти Башкирии доби-
лись разрешения на вве-
дение моратория на вы-
дачу лицензий на добы-
чу россыпного золота до 
2030 года. Об этом сооб-
щил глава республики 
Радий Хабиров.

На днях в правительстве 
Башкирии прошло опера-
тивное совещание по данно-
му вопросу. Глава республи-
ки проинформировал членов 
регионального кабинета ми-
нистров, что с Федеральным 
агентством по недрополь-
зованию достигнута догово-
ренность ввести мораторий 
на выдачу лицензий на добы-
чу россыпного золота:

«По выдаче лицензий на 
разработку россыпей золо-
та – мы договорились с Фе-
деральным агентством по 
недрам взять мораторий. И 
за это время [мы договори-
лись] навести порядок в тех 
лицензиях недропользова-
телей, которые уже выданы и 
чья деятельность доставля-
ет нашим людям беспокой-
ство», – заявил Р. Хабиров.

До настоящего време-
ни в республике насчиты-
валось 67 соответствующих 
лицензий. По 13 из них де-
ятельность золотодобытчи-
ков была приостановлена. 
На сегодняшний день пра-
вительством согласованы 
все вопросы с правоохрани-
тельными и надзорными ор-
ганами, а также внесены со-
ответствующие изменения в 
регламенты.

По данным республикан-
ских властей, максимальный 
процент лицензий на добы-
чу золота (84%) был выдан 
на работы в Учалинском рай-
оне. С 1992 по 2021 год на 
территории района по раз-
личным основаниям прекра-
щено действие 105 лицен-
зий. В начале мая 2023 года 
здесь работали 36 компаний, 
имеющих 51 лицензию на по-
иск, разведку и добычу дра-
гоценных металлов. 13 из 
них имели право на геологи-
ческое изучение, разведку и 
добычу. Остальные – на ге-
ологическое изучение недр, 
включающее поиски и оцен-
ку месторождений полезных 
ископаемых.

На фоне многочисленных 
жалоб населения на нару-
шения со стороны золото-
добытчиков при разработке 
недр власти Башкирии че-
рез своих представителей в 
Госдуме планируют иници-
ировать снятие моратория и 
на проверки недропользова-
телей.

РФ. В собранных 
подписях кандидата 
в президенты Бориса 
Надеждина в ЦИК 
нашли 15% брака

Об этом заявили предста-
вители политика. «Заседа-
ние комиссии закончилось, 
забрали документы. 15,348% 
брака, впереди 2 бессонные 
ночи. Для попадания в бюл-
летень необходимо не более 
10% брака из 60 000 прове-
ренных», – написал предста-
витель Надеждина Игорь Ар-
темьев.

Калининградская 
область. В 
Калининграде 
признали аварийным 
двухэтажный дом 
на улице Суворова

Здание построили в 1957 
году. Сотрудники комитета 
муниципального имущества 
должны направить собствен-
никам квартир требование 
о демонтаже дома до 31 де-
кабря 2027 года. Если жиль-
цы примут решение о сносе, 
в течение шести месяцев их 
должны расселить.

Тюменская область. 
За прошлую неделю 
увеличилась 
заболеваемость ОРВИ 
в Тюменской области

Доля детей среди заболев-
ших ОРВИ и гриппом соста-
вила 54%, по данным Роспо-
требнадзора. В регионе так-
же выросло число заболев-
ших COVID-19, в том числе 
типа «Омикрон».

Краснодарский край. 
В Сочи фонтаны 
прямо на дорогах  

В городе идут ливни, ве-
тер, град и шторм. Доро-
ги затопило, несколько де-
ревьев упали, пишут местные 
telegram-каналы. В городе 
действует штормовое преду-
преждение.

Ярославль. Отменили 
спектакль «Эйнштейн 
и Маргарита» 
с участием актеров 
Алексея Серебрякова 
и Ксении Раппопорт

Постановку перенесли на 
26 февраля, а после спек-
такль и вовсе исчез из афи-
ши. Зрителям обещают вер-
нуть деньги за купленные би-
леты, цена на которые начи-
налась от 1,5 тысячи рублей.

Нижний Новгород. 
В детской областной 
больнице временно 
приостановили работу 
регистратуры плат-
ных услуг

Причиной стала «высокая 
заболеваемость» среди со-
трудников. Как уточнили в 
больнице, там заболели не-
сколько медицинских реги-
страторов, поэтому пока за-
явки на прием будут прини-
мать онлайн. Чтобы попасть 
на платный прием к врачу, 
пациентам временно придет-
ся записываться в лист ожи-
дания на сайте, после чего с 
нижегородцами свяжутся для 
подтверждения записи.

Саратов. Ленинский 
районный суд 
назначил штраф 
за демонстрацию 
символики ЛГБТ* 

За демонстрацию симво-
лики ЛГБТ в соцсети мест-
ная жительница заплатит в 
казну 1,5 тыс. рублей. Дело 
фотохудожницы Инны Мо-
синой стало первым в Рос-
сии делом о демонстрации 
символики ЛГБТ.

 Новосибирск. 
Авиакомпанию 
«Победа» 
оштрафовали 
за овербукинг 
на рейсе из 
Новосибирска

 Авиакомпания «Победа» 
получила штраф в 30 тыс. 
рублей за то, что продала 
больше билетов, чем мест 
на самолете из Новосибир-
ска в Санкт-Петербург. Как 
уточнили в прокуратуре, 
пассажирам вернули день-
ги за билеты, внесено пред-
ставление гендиректору 
авиакомпании об устране-
нии нарушений закона.

* Движение признано 
экстремистским и запре-
щено на территории РФ.

2024�Социальная
�хроника

Что обнаружилось в дебрях «чудо-парка»?
�Почему�российские�силовики�
начинают� видеть� нарушения�
в� работе� чиновников� только�
после� обращений� депутатов�
КПРФ?

Город Новокуйбышевск, 
расположенный в Самарской 
области, был создан в 1952 
году решением Президиума 
Верховного Совета РСФСР. 
Когда-то рабочий поселок 
нефтепереработчиков, Ново-
куйбышевск получил «путев-
ку в жизнь», и стал отстраи-
ваться советскими темпами. 
Была построена ТЭЦ, запу-
щен завод синтетического 
спирта, построен нефтехими-
ческий комбинат. Все заво-
ды стали ведущими предпри-
ятиями СССР, и фактически 
«вдохнули жизнь» в город, в 
котором жили и работали де-
сятки тысяч людей. Новокуй-
бышевску повезло, и он уце-
лел после развала СССР, в то 
время когда сотни подобных 
рабочих городков раствори-
лись на просторах нынешней 
России и превратились в без-
людные города-призраки.

Но сегодня Новокуйбы-
шевск обретает другую по-
пулярность. Город стал при-
мером того, как нынешние му-
ниципальные чиновники «за-
ботятся о народе», как они 
расходуют бюджетные сред-
ства, и как умудряются «ре-
конструировать» памятные 
места таким образом, чтобы 
вызвать возмущение жителей. 
На самом деле таких примеров 
в России немало. Но «чудо» 
Новокуйбышевска в том, что 
на неблагоприятные дела вла-
стей предержащих наконец-то 
обратили внимание силовики. 

В Новокуйбышевске все на-
чалось в мае прошлого года, с 

замечательного события, ко-
торому радовались все. Ви-
зитная карточка города и лю-
бимое место отдыха жите-
лей, парк «Дубки». Проект 
реконструкции парка побе-
дил в конкурсе, проводимом 
в рамках нацпроекта «Жилье 
и городская среда», и полу-
чил грант в размере 95 мил-
лионов рублей. Вкупе с мест-
ными вложениями эти день-
ги должны были реализовать 
проект с громким названи-
ем «Парк «Дубки» – источ-
ник энергии». Далее все шло 
как обычно. Был проведен 
тендер, нашли фирму-испол-
нителя, и реконструкция на-
чалась. Новокуйбышевск за-
мер в ожидании нового «чу-
до-парка».

Но чуда не случилось. Ког-
да в сентябре прошлого года 
первые горожане заглянули 
в «реконструированное» ме-
сто, они были в шоке. Воз-
мущение моментально выли-
лось в социальные сети. Раз-
гневанные новокуйбышевцы 
писали, что парк «изуродо-
вали», многие ценные дере-
вья и кустарники просто ис-
чезли, а некоторые зеленые 
насаждения попросту заката-
ли в асфальт и бетон, воздвиг-
нув своеобразный памятник 
«каменному веку». Скамей-
ки были настолько шаткими, 
что на них можно было сесть 
только с большой осторожно-
стью – доски по центру про-
гибались, скрипели и лома-
лись. Вместо пышной клумбы 

с розами появился «арт-объ-
ект» – никчемный пластико-
вый шар под названием «Цве-
ток». Широкие тропинки из 
плитки попросту «убили» 
первозданный облик парка, 
а шатающиеся фонтанчики, 
недоделанные фонари и сце-
на вкупе с варварского вида 
«арт-объектами» дополнили 
картину общего «разгрома». 

На открытие должен был 
приехать губернатор, но он 
не приехал. Вместо него парк 
посетил действующий на тот 
момент мэр Новокуйбышев-
ска Сергей Марков. Мэр тут 
же, в парке, пообщался с ру-
ководителем муниципально-
го учреждения «Городские 
парки» Александром Лазаре-
вым. Говорили мало, но весь-
ма эмоционально и… убеди-
тельно. В результате нелице-
приятного разговора Сергей 
Марков стал фигурантом уго-
ловного дела «о превышении 
должностных полномочий с 
применением насилия или 
угрозой его применения». 
Зря мэр погорячился, как по-
казало время, глава «Город-
ских парков» к безобразию 
в оных не имел никакого от-
ношения. Но эта горячность 
стоила Сергею Маркову крес-
ла мэра – он ушел в «почет-
ную» отставку, став фигуран-
том уголовного дела.

Далее следственный отдел 
по Новокуйбышевску возбу-
дил уголовное дело по факту 
ущерба федеральному и реги-
ональному бюджету в разме-

ре восьми миллионов рублей. 
Речь идет как раз о средствах, 
выделенных местным и феде-
ральным бюджетом на рекон-
струкцию парка «Дубки». На 
сей раз фигурантом дела ста-
ла заместитель руководителя 
департамента капитального 
строительства и архитектуры 
администрации Новокуйбы-
шевска Наталья Кузнецова. 

И на днях в ГУ МВД по Са-
марской области сообщили, 
что начали проверку очеред-
ных чиновников мэрии Ново-
куйбышевска. Как сообщил 
врио начальника ГУ МВД 
России по Самарской области 
А.В. Токарев, «в ходе рассмо-
трения обращения в действи-
ях сотрудников администра-
ции г.о. Новокуйбышевск 
Булгаковой И.Н. и Негоро-
жиной А.Г. усматривают-
ся признаки преступления, 
предусмотренного статьей 
159 (мошенничество) Уголов-
ного кодекса Российской Фе-
дерации… В настоящее вре-
мя проводится проверка в 
порядке статей 144 (порядок 
рассмотрения сообщения о 
преступлении), 145 (реше-
ния, принимаемые по резуль-
татам рассмотрения сообще-
ния о преступлении) Уголов-
но-процессуального кодекса 
Российской Федерации».

Отметим, что указанные 
уголовные дела и провер-
ки были выявлены депута-
том фракции КПРФ Самар-
ской губернской думы Миха-
илом Абдалкиным. Именно 

он обнаружил нарушения и 
написал обращения в право-
охранительные органы. Это 
Михаил нашел на сайте про-
изводителя арт-объект в пар-
ке, и установил, что его цена 
в «проекте» увеличена более 
чем в два раза. Именно депу-
тат Абдалкин обратился в по-
лицию с просьбой проверить 
информацию о манипуляци-
ях с оформлением земельных 
участков на подставных лиц 
заместителя главы Новокуй-
бышевска по финансам и эко-
номическому развитию Ири-
ны Булгаковой и руководите-
ля комитета по управлению 
муниципальным имуществом 
Анны Негорожиной. И сегод-
ня депутат-коммунист уве-
рен, что многие причастные 
к «реконструкции» и другим 
неблаговидным делам чинов-
ники пока не привлечены к 
ответственности. И Михаил 
Абдалкин продолжает свое, 
депутатское, расследование.

Получается, что проверки 
и уголовные дела, возбужден-
ные в отношении чиновников 
Новокуйбышевска, – это ре-
зультат того, что депутат-ком-
мунист умеет слышать и по-
нимать людей, внимательно 
читает их жалобы и обраще-
ния. Возникает вопрос: а по-
чему наши правоохранитель-
ные и проверяющие структу-
ры не видели нарушений, не 
слышали жалобы и обраще-
ния людей? Почему не реа-
гировали на реконструкцию 
парка, ведь недочеты были 
видны еще в проекте? Люди 
шли к Михаилу Абдалкину 
как к последней инстанции. 
Они верят в то, что он разбе-
рется и поддержит их, как и 
сотни коммунистов в нашей 
стране.  

ПОДНИМИТЕ ИМ ВЕКИ

КПРФ: В ДОНБАСС УШЕЛ 121-й КОНВОЙ
�5�февраля�из�подмосковно-
го� Совхоза� имени� В.И.� Ле-
нина� ушел� очередной� кон-
вой� с� грузом� гуманитарной�
помощи� для� защитников�
нашей� Родины� и� жителей�
возвращенных� территорий.�
Это� уже� 121-й� по� счету� гу-
манитарный� конвой,� орга-
низованный� и� отправлен-
ный�коммунистами.

В составе гуманитарного 
груза в большом количестве 
присутствуют крупы и мака-
роны, мука, мясные и рыб-
ные консервы, печенье, чай, 
сахар, вода, термобелье, печ-
ки-буржуйки, кровати, матра-
сы, подушки, утеплители на 
кровати, постельное белье, 
письма военнослужащим и 
многое-многое другое.

По случаю отправки гру-
за на территории Совхоза им. 
В.И. Ленина состоялся ми-
тинг. В нем приняли участие 
Председатель ЦК КПРФ 
Геннадий� Зюганов, кандидат 
в президенты России Нико-
лай� Харитонов, зампредсе-
дателя ЦК партии Владимир�
Кашин, первый секретарь 
Московского обкома КПРФ 
Николай� Васильев, депутаты 
Государственной Думы, реги-
ональных парламентов Мо-
сквы и Московской области, 
представители партийного и 
комсомольского актива.

Геннадий� ЗЮГАНОВ,�
Председатель�ЦК�КПРФ,�ру-
ководитель�фракции�КПРФ�в�
Государственной�Думе:

– Уважаемые товарищи! 
Наш конвой отправляется 
для тех ребят, которые нахо-
дятся на передовой. Три дня 
назад мы провели в Совхозе 
имени Ленина встречу с ко-
мандирами, которые прибы-
ли с поля боя. Они осмотре-
ли это удивительное хозяй-
ство. Мы приглашаем вас по-
смотреть большой репортаж 
на «Красной Линии». Благо-
дарю Первый канал, каналы 
«Россия-1», НТВ, ТВЦ, кото-
рые показали эту историче-
скую встречу. 

Ребята, которые сражают-
ся за новый мир и нашу сво-
боду, увидели в Совхозе име-
ни Ленина лучшую в мире 
школу, лучшие детские сады, 
уникальный спортивный 
комплекс. Они поделились с 
нами своим опытом, поблаго-
дарили всех вас и наш Обще-
российский Штаб протестных 
действий под руководством 
академика РАН В.И. Кашина. 
Они поблагодарили Николая 
Михайловича Харитонова, 
который сделал все для того, 
чтобы в новые регионы Рос-
сии каждые две недели регу-
лярно уходил полноценный 
гуманитарный конвой. Они 

поблагодарили всех работни-
ков Штаба протестных дей-
ствий, всех секретарей обко-
мов и горкомов.

Сейчас не осталось ни од-
ного регионального комите-
та, который не участвовал бы 
в отправке гумконвоев. Се-
годня мы отправляем 121-й 
гуманитарный конвой КПРФ, 
который является празднич-
ным. Конвой прибудет на тер-
риторию Новороссии в бли-
жайшие дни, и мы поздравим 
ребят, которые отметят День 
рождения Красной Армии – 
23 февраля. Это наш общена-
циональный праздник.

Николай Михайлович Ха-
ритонов как кандидат в пре-
зиденты России от народ-
но-патриотических сил уже 
проехал ведущие регионы 
страны: и Дальний Восток, 
и Южный Урал. Недавно мы 
с ним побывали на леген-
дарном Кировском заводе в 
Санкт-Петербурге, который 
тоже работает на нашу Побе-
ду. Этот завод, как и Совхоз 
имени Ленина, мы отбива-
ли от бандитов. От тех рей-
деров, которые вместо того, 
чтобы укреплять Родину, де-

лают всё, чтобы ее разорить. 
Ничего у них не вышло. Наша 
помощь совхозу – яркий тому 
пример.

Николай Михайлович зав-
тра выезжает в знаменитый, 
легендарный Красноярский 
край. Когда я туда в первый 
раз приехал, таких крупных 
гидростанций, таких великих 
тружеников нигде раньше не 
видел. Это гигантский край 
– от Норильска до Минусин-
ска, который помогает нам 
обеспечить Победу в этих 
сложных условиях.

Николай� ХАРИТОНОВ,�
кандидат� в� президенты� Рос-
сии:

– Уважаемые товарищи! 
Сейчас мы с вами осмотрели 
те грузы, которые подгото-
вили региональные партий-
ные организации, конкрет-
ные люди, ученики, школы. 
Это подтверждение того, что 
все работают для фронта и 
для Победы. Большое спаси-
бо всем, кто занимается и ре-
гулирует сбор и отправку гу-
манитарной помощи. В дан-
ном случае это заместитель 
Председателя ЦК КПРФ, ру-

ководитель Штаба протест-
ных действий Владимир Ива-
нович Кашин.

КПРФ – это единственная 
политическая сила, которая с 
2014 года стала помогать, ког-
да случилась беда на Донбас-
се. Наша задача, задача всей 
России, всего народа – под-
держать свои родные, близ-
кие территории.

Уверен, что тот груз, кото-
рый мы отправляем накануне 
Дня рождения Красной Ар-
мии, поднимет настроение и 
придаст уверенности нашим 
бойцам. Нет сомнения, По-
беда будет за нами на всех 
фронтах! 

Еще раз большое спаси-
бо всем территориям, всем 
гражданам, партийным орга-
низациям! Я думаю, что этот 
груз в холодное зимнее вре-
мя согреет сердца и придаст 
уверенности, чтобы победить 
врага. Победа будет за нами!

Владимир� КАШИН,� заме-
ститель� Председателя� ЦК�
КПРФ:

– Уважаемые товарищи! 
Хочу еще раз поздравить 
всех с наступающим великим 

праздником – Днем Красной 
Армии и Военно-Морско-
го Флота. Каждый из нас в 
свое время отслужил в выда-
ющихся соединениях Крас-
ной Армии. Мы гордимся 
тем периодом своей жизни, 
когда служили в Армии, и 
это с нами навсегда. Уважа-
емые товарищи, мы хотим, 
чтобы эти большие воспоми-
нания и наша благодарность 
Армии были выражены в том 
числе и этим праздничным 
кон воем.

Только что наградили на-
ших товарищей. Это яркий 
пример того, как оценивает 
в том числе и министр обо-
роны, наш с вами труд, наш 
вклад в общую Победу. Мы 
движемся к майским празд-
никам, и надеемся, что фев-
раль будет отличаться осо-
бой победоносностью наших 
войск, потому что фашистов 
терпеть дальше невозможно. 
Они громят и расстреливают 
мирное население. Все это 
проходит через слезы, горе 
и вызывает ненависть к этим 
нелюдям.

Давайте еще раз поздра-
вим всех, кто воюет непо-
средственно на передовой, 
кто живет, кто помогает, кто 
борется сегодня с фашизмом. 
За нашу Победу! Ура!

Благодарим наших води-
телей. Они постоянно рабо-
тают. Пожелаем им счастли-
вого пути. Всем вам, уважа-
емые товарищи, здоровья и 
удачи. Всех с праздником! 
Спасибо!

В ходе митинга группе то-
варищей были вручены ме-
дали Министерства оборо-
ны «За вклад в укрепление 
обороны Российской Феде-
рации». Высокой награды 
были удостоены первый се-
кретарь Рязанского обко-
ма КПРФ Денис Сидоров, 
директор Совхоза имени 
В.И. Ленина Павел Груди-
нин, первый секретарь Туль-
ского обкома КПРФ Алек-
сей Лебедев, первый секре-
тарь Владимирского обко-
ма партии Антон Сидорко и 
другие товарищи.

Из Уфы отправлен гуманитарный 
конвой в зону СВО

3 февраля уфимские коммунисты отправили гу-
манитарный конвой в зону СВО – в батальон имени 
М.М. Шаймуратова.

Гуманитарный груз был собран по инициативе 
Башкирского республиканского комитета КПРФ уже в 
11-й раз. В его составе – все необходимое для успешного 
выполнения боевых задач: квадроцикл, прицеп, печи, 
маскировочные сети, окопные свечи, продукты питания, 
влажные полотенца и другие нужные вещи.

Примечательно, что очередной гуманитарный конвой 
коммунисты приурочили к Столетию со дня рождения 
Героя Советского Союза Александра Матросова и 81-й 
годовщине окончания Сталинградской битвы.
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Именно так на совещании, 
прошедшем 30 ноября 2023 
года в Совете федерации Фе-
дерального собрания Россий-
ской Федерации, заявил на 
всю страну – к мероприятию 
были удаленно подключены 
все регионы – сенатор С.Г. Ми-
тин в ответ на предложение 
возродить термин «крестья-
нин» вместо англоязычного 
термина «фермер». А теперь, 
граждане России, давайте де-
лать выводы.

Понятие «крестьянин» воз-
никло где-то в XIII веке после 
завершения крещения Руси и 
означает «крещеный человек». 
А учитывая, что почти 100% 
населения России того време-
ни занималось сельским хозяй-
ством, это понятие закрепи-
лось за земледельцами, кото-
рые еще в 1917 году составля-
ли 85% населения России.

Таким образом, у подав-
ляющего большинства населе-
ния нынешней России предка-
ми были крестьяне, которые, 
исходя из заявления сенато-
ра, веками не расставались с 
бутылкой, что соответственно 
должно было пагубно сказать-
ся на генетическом коде рос-
сийских граждан – их прямых 
потомков. Звучит более чем 
оскорбительно!

Что касается автора данных 
строк, то он не только родил-
ся в крестьянской семье, но с 
пяти лет, как и все дети войны, 
работал в колхозе. Согласно 
первой записи в моей трудовой 
книжке – три года ездовой на 
лошади, на которой пахал, бо-
ронил, возил дрова, сено. По-
сле службы в армии – там же, 
бригадир, председатель кол-
хоза. И вся моя жизнь по сей 
день связана с сельским хозяй-
ством. Так что считал и считаю 
себя крестьянином, хотя явля-
юсь абсолютно непьющим че-
ловеком, как и подавляющее 
большинство граждан нашей 
страны. Да и президент России 
никогда не был замечен в зло-
употреблении спиртным, хотя 
его предки, о чем он не раз го-
ворил с гордостью, – тверские 
крестьяне.

Когда я попытался сказать 
сенатору, что термин «кре-
стьянин» – это сакральное сло-
во для русского человека, оз-
начающее «крещеный чело-
век» и напрямую связанное с 
христианством, с православи-
ем, он парировал: «А вы знае-
те о том, что в России 10% му-
сульман?» То есть, по Мити-
ну, нельзя употреблять слово 
«крестьянин», несущее в себе 
христианский смысл, в силу 
того что в России есть народы 
иных вероисповеданий.

Но почему только сло-
во «крестьянин»? В русском 
языке огромное количество 
слов, связанных с христиан-
ством. Возьмем только города: 
Санкт-Петербург (город свя-
того Петра), Благовещенск, 
Архангельск, Ставрополь (го-
род креста), Воскресенск, Бо-
городск, Златоуст. А сел, де-
ревень и улиц в России с хри-
стианскими наименованиями 
многие тысячи. Так что, следуя 
логике сенатора Митина, те-
перь их нужно «взять и отме-
нить», включая и седьмой день 
недели – воскресенье?

В своих публикациях я уже 
писал, что каждая националь-
ность – это дар Бога или при-
роды, а потому гражданин лю-
бой национальности должен 
иметь право и возможность 
гордиться своей националь-
ной принадлежностью и иметь 
право требовать от других на-
ций и народов уважать права, 
обычаи и веру народа, искон-
но проживающего на данной 
территории. И если бы кто-то 
из русских вдруг попытался 
требовать изменений в языке 
иной российской нации – он 
бы получил достойный отпор, 

а я в этом вопросе был бы на 
стороне представителей этой 
нации.

Ровно так же никто из пред-
ставителей других наций Рос-
сии не вправе требовать изме-
нений в русском языке на том 
основании, что то или иное 
слово «не соответствует их ве-
роисповеданию». Как-то и не 
пристало объяснять сенатору, 
который должен бы знать, что 

в соответствии с Конституци-
ей и законом «О государствен-
ном языке Российской Феде-
рации» на всей территории на-
шей страны государственным 
является русский язык. Он ис-
пользуется во всех сферах по-
литической, экономической, 
социальной и культурной жиз-
ни России. А у каждой нации 
России есть собственный язык, 
в котором наверняка есть си-
ноним слову «крестьянин», со-
ответствующий вероисповеда-
нию данной нации.

От представителей других 
национальностей России мне 
за долгие годы ни разу не дове-
лось слышать нареканий по по-
воду употребления слов «кре-
стьянин», «крестьянский». В 
1989 году мною был создан 
первый в стране Московский 
крестьянский союз (без слова 
«фермерский» в наименова-
нии), в который входят многие 
десятки хозяйств Подмоско-
вья. В них трудятся предста-
вители разных народов и рели-
гий. На сегодня этот союз воз-
главляет мой друг Рамиль Ра-
вильевич Булатов, татарин по 
национальности. Слово «кре-
стьянский» в наименовании 
организации ему точно никак 
не мешает, как не мешает оно 
и деятельности возглавляемого 
им крестьянского (фермерско-
го) хозяйства, одного из луч-
ших в России.

Крестьянство России во все 
века было наиболее бедной, 
бесправной и угнетаемой ча-
стью российского населения. 
О его судьбе, причинах его 
бедственного положения вы-
сказывали свои мнения прак-
тически все известные деятели 
и писатели как дореволюцион-
ной, так и советской России, 
хотя порой и противоречи-
вые. Но не было в истории на-
шей страны того, чтобы кто-
то оскорбительно отзывался 
о крестьянах, а тем более осу-
ществлял действия, направ-
ленные на замену понятия 
«крестьянин» какими-то ино-
странными терминами.

Советская власть, несмотря 
на религиозную основу проис-
хождения слова «крестьянин», 
никогда не только не помыш-
ляла об отмене этого понятия, 
а, наоборот, в произведениях 
литературы и искусства, в по-
становлениях партии и прави-
тельства всегда и всячески воз-
величивала крестьянина, про-
возглашала лозунг единства 
крестьян и рабочих.

Однако в последние годы 
слово «крестьянин» упорно 

вытесняется из нашей жизни, 
законодательно заменяется 
английским словом «фермер». 
Это англоязычное понятие 
присутствует повсюду: во всех 
СМИ, в государственных доку-
ментах, в выступлениях госу-
дарственных деятелей. Если в 
тексте закона РСФСР «О кре-
стьянском (фермерском) хо-
зяйстве» термин «крестьян-
ское (фермерское) хозяйство» 

ранее упоминался как «кре-
стьянское хозяйство», то после 
изменений, внесенных в 2003 
году, – уже как «фермерское 
хозяйство».

Российское законодатель-
ство предусматривает две ор-
ганизационно-правовые фор-
мы крестьянских (фермер-
ских) хозяйств: без образова-
ния юридического лица и в 
форме юридического лица. И 
это в то время, как в законо-
дательстве всех других стран, 
включая США, нет организа-
ционно-правовых форм, в наи-
меновании которых упомина-
лось бы слово «фермер» либо 
производные от этого слова.

Но, может быть, замена по-
нятия «крестьянин» англий-
ским словом «фермер», пе-
реименование крестьянской 
продукции в «фермерскую» 
уже поспособствовали или бу-
дут способствовать эффектив-
ному развитию крестьянских 
(фермерских) хозяйств и иных 
малых предпринимателей на 
селе? Итоги сельскохозяй-
ственной переписи 2021 года 
говорят об обратном.

Так, численность крестьян-
ских (фермерских) хозяйств за 
последние 15 лет сократилась с 
253 тыс. до 100 тыс., или в два с 
половиной раза, и сегодня про-
должает уменьшаться. С 2016 
по 2021 год сократилось чис-
ло индивидуальных предпри-
нимателей – с 38 тыс. до 18,2 
тыс., число личных подсобных 
и других индивидуальных хо-
зяйств граждан – с 23,5 млн до 
16,6 млн. Число малых сельхо-
зорганизаций – с 7,1 тыс. до 6,4 
тыс., микропредприятий – с 
17,2 тыс. до 13,7 тыс.

Под словом «сократилось» 
здесь скрываются судьбы мил-
лионов крестьян, «побритых» 
так, что они потеряли не толь-
ко «бороду», но и свою зем-
лю, имущество, работу, зача-
стую – место жительства, а по-
рой и жизнь. Однако прави-
тельством и законодателями из 
этих фактов выводов не дела-
ется. Наоборот, принимаются 
законодательные инициативы, 
которые, по моему убеждению 
(как создателя и руководителя 
первого в СССР крестьянско-
го-фермерского союза, одно-
го из основателей Ассоциации 
крестьянских хозяйств и коо-
перативов России (АККОР) 
и ее вице-президента первые 
три года), направлены на даль-
нейшее уничтожение малого 
аграрного предприниматель-
ства России.

Это убеждение основывает-

ся на той общеизвестной, мно-
говековой истине, что малое 
может противостоять крупно-
му, более сильному только пу-
тем кооперации с себе подоб-
ными, без которой малое пред-
принимательство обречено. А 
потому во всех странах коопе-
рация, как и иные значимые 
для государства начинания, 
получают особую поддержку. 
В данном вопросе современ-

ной России следовало бы руко-
водствоваться позицией В.И. 
Ленина, который в своей ста-
тье «О кооперации» писал:

«Надо поставить коопера-
цию политически так, чтобы 
не только кооперация вообще 
и всегда имела известную льго-
ту, но чтобы эта льгота была 
чисто имущественной льго-
той (высота банкового про-
цента и т.п.). Надо ссужать 
кооперацию такими государ-
ственными средствами, кото-
рые хотя бы на немного, но пре-
вышали те средства, которые 
мы ссужаем частным предпри-
ятиям, вплоть хотя бы до тя-
желой промышленности и т.д. 
Каждый общественный строй 
возникает лишь при финансо-
вой поддержке определенного 
класса».

Исходя из данной установки 
Ленина, кооперативы в период 
НЭПа получали льготное на-
логообложение и льготное кре-
дитование, что позволило все-
го за пять лет – с 1921 по 1926 
год – увеличить их число на 
селе до 48 тыс. В них входило 6 
485 000 крестьянских хозяйств. 
Удельный вес кооперации в за-
готовках льна составил 60%, 
крахмалопродуктов – 43,5%, 
хлопка – 89%, сахарной свеклы 
– 78%, табака – 82%, хлебофу-
ража – 30,7%. По уровню раз-
вития кооперации, как писал 
в те годы А.В. Чаянов, Россия 
занимала первое место в мире.

Увы, в современной России 
спустя почти 30 лет с даты при-
нятия федерального закона 
«О сельскохозяйственной коо-
перации» (1995 год) числится 
6270 кооперативов, оказываю-
щих услуги сельхозтоваропро-
изводителям. В основном это 
малочисленные и маломощные 
организации, неспособные 
противостоять в конкурентной 
борьбе крупным коммерче-
ским структурам, а потому их 
доля в общей сумме услуг со-
ставляет ничтожно малую ве-
личину: в сбыте молока около 
1%, а по иным видам услуг – и 
того меньше.

Нынешняя Россия по уров-
ню развития сельхозкоопера-
ции занимает одно из послед-
них мест в мире в силу того, что 
не получает приоритетной го-
споддержки. Предоставляе-
мые на сегодня сельскохозяй-
ственным по требительским ко-
оперативам гранты являются 
нужной, но все же временной 
мерой, совершенно не возме-
щающей сельхозтоваропроиз-
водителям их финансовые из-
держки и трудности, связан-

ные с их повседневной коопе-
ративной деятельностью. Они 
недостаточно стимулируют их 
на организацию и вступление в 
кооперативы. Как результат – 
только 2% крестьянских (фер-
мерских) хозяйств от их общей 
численности явля ются члена-
ми данных кооперативов.

Введение же льготного нало-
гообложения сельхозкоопера-
тивов, как это было в период 
НЭПа, не допускается, что свя-
зано с господствующей в нашей 
стране идеологией либерально-
го законодательства, которое 
исходит из позиции создания 
формально равных условий для 
всех субъектов предпринима-
тельской деятельности. То есть 
коммерческие структуры типа 
холдингов с их капиталами ста-
вятся в части налогообложения 
в один ряд с кооперативами, со-
стоящими из сотен, а при не-
обходимости и тысяч граждан, 
ведущих личное подсобное хо-
зяйство, крестьянских (фер-
мерских) хозяйств и иных ма-
лых предпринимателей, не име-
ющих, как правило, капитала.

Это равенство волков и овец, 
содержащихся в одном загоне 
с заранее известным результа-
том: овцы отдаются на съеде-
ние волкам. Мелкие аграрные 
предприниматели, включая и 
крестьянские (фермерские) хо-
зяйства, отдаются на съедение 
крупным коммерческим струк-
турам типа агрохолдингов. Де-
ятельность последних в пода-
вляющем большинстве ведется 
на основе использования наем-
ного труда неместного населе-
ния, в них широко применяет-
ся и труд мигрантов. Местное 
население при этом зачастую 
устраняется от земли, от сель-
хозпроизводства. А это прямое 
нарушение Конституции, ста-
тья 9 которой гласит: «Земля 
и другие природные ресурсы 
используются и охраняются в 
Российской Федерации как ос-
нова жизни и деятельности на-
родов, проживающих на соот-
ветствующей территории».

Нарушается при этом и ста-
тья 7 Конституции: «Россий-
ская Федерация – социальное 
государство, политика кото-
рого направлена на создание 
условий, обеспечивающих до-
стойную жизнь и свободное 
развитие человека». Однако 
деятельность агрохолдингов 
ведет к сокращению числен-
ности и занятости сельского 
населения, вытеснению его из 
сельского хозяйства, а соответ-
ственно – к росту уровня его 
бедности и деградации, обе-
злюдению сельской местности, 
возрастанию экологического 
вреда, наносимого мегафер-
мами. А сосредоточение сотен 
тысяч – а порой и миллионов 
гектаров земли! – в руках не-
большой кучки собственников 
этих агрохолдингов ведет к со-
циальному неравенству, росту 
недовольства основной массы 
населения, а соответственно – 
к созданию очагов социально-
го напряжения.

Таким образом, отказ от тра-
диционного для нашей стра-
ны понятия «крестьянин» со-
провождается и сокращени-
ем численности крестьянства, 
которое во все времена суще-
ствования России было ее кор-
мильцем, источником воин-
ской силы и природной энер-
гии. Еще триста лет назад 
кое-кто сказал: «Человек, вы-
растивший три колоса там, 
где рос один, сделает для чело-
вечества больше, чем вся свора 
политиков, вместе взятых». А 
посему политикам нужно низ-
ко кланяться крестьянам, а не 
ос корблять их.

В.Ф. ВЕРШИНИН, 
председатель СРО 
Россоюз «Чаянов»,  

заслуженный работник 
сельского хозяйства РФ

ПОКЛОНИТЬСЯ  
ЗА ТРИ КОЛОСА

Сенатор: «Крестьянин – это бородатый 
мужик с бутылкой водки!»

ХОЧУ ВОЗРАЗИТЬ ПОЛИТИКАМ, СТРЕМЯЩИМСЯ «РАСКРЕСТЬЯНИТЬ» РОССИЮ

Валерий КИРИЛЛОВ, член Союза писателей России

Чем опасен 
антисталинизм?
Глобалисты извне России и их либе-

ральные союзники внутри не перестают 
предпринимать попытки оклеветать Ио-
сифа Сталина, принизить его роль и зна-
чение в истории СССР. Поэтому крайне 
важной, принципиальной представляет-
ся статья «Антисталинисты – враги церк-
ви», размещенная на портале «Русская 
народная линия» (21.12. 2023). Ее напи-
сал главный редактор портала, председа-
тель международной общественной ор-
ганизации «Русское собрание», историк, 
член Союза писателей России Анатолий 
Дмитриевич Степанов.

Вслед за настоятелем храма Державной 
иконы Божьей Матери в подмосковном 
поселке Кратово, членом Союза писате-
лей России Николаем Булгаковым, опу-
бликовавшим статью «Антицерковность 
антисталинизма», Степанов показывает, 
чем опасен для Русской православной 
церкви, для России в целом антистали-
низм. Особенно сейчас, в условиях обо-
стрившегося противостояния с коллек-
тивным Западом.

Надо заметить, в православно-патрио-
тических кругах известны не только ста-
тьи протоирея Николая Булгакова. Ши-
рокий резонанс вызвала его книга «Поче-
му вернулся фашизм». В ней, обращаясь 
к тем православным, что возводят хулу 
на Сталина, на изъяны советского пери-
ода истории, протоиерей, например, пи-
шет: «Юношеству свойственны, как из-
вестно, «души прекрасные порывы». Ему 
как воздух нужен оптимизм, нужен свет, 
нужен идеал, нужна любовь. И при этом 
максимализм юных легко подвергает-
ся всякому ниспровержению. Мол, раз в 
этом нет ничего безусловно прекрасного, 
значит, это, скорее, ужасно, и точка. По-
этому предлагать юным черную картину 
их Родины – значит приносить их душам 
прямой вред, подрывать будущее страны, 
выступать в ментальной войне на сторо-
ну врага».

Да, времена во многом благодаря пре-
зиденту Владимиру Путину существен-
но изменились. Почитаемый либералами 
митрополит Илларион, приравнивавший 
Сталина к Гитлеру, отправлен на служе-
ние в Венгрию. Сталина почти перестали 
показывать в издевательском виде в ки-
нофильмах на ТВ. Злобно-антисоветское 
«Эхо Москвы» приказало долго жить. За-
крыт «Мемориал» и т.д. Однако сохра-
нившаяся многочисленная либеральная 
рать продолжает действовать.

Оставим в стороне повторяющих зата-
сканные штампы маргинальных антиста-
линистов. Куда более опасны, по мнению 
Анатолия Степанова, «грамотные анти-
сталинисты, которые понимают, что де-
лают, и весьма агрессивно заправляют 
этим процессом. В частности, довольно 
активно эти антисталинистские идеи ста-
ли появляться в ведущих информацион-
ных рупорах Русской православной церк-
ви – на телеканале «Спас» и, к сожале-
нию, на радио «Радонеж»...

Почему антисталинисты враги церкви? 
На этот вопрос Анатолий Степанов отве-
чает, по-моему, более чем убедительно:

«...невооруженным взглядом видно, что 
довольно живучей в обществе оказалась 
ностальгия по советской эпохе. Причем 
эта ностальгия, как ожидали некоторые, 
не проходит со сменой поколений. Новые 
поколения, которые не жили в советское 
время, с не меньшим пиететом относятся 
к советской эпохе. И тому есть объясне-
ние. Главное заключается в том, что вели-
кая русская советская культура, особенно 
кинематограф и мультипликация, была 
основана на высоких христианских нрав-
ственных максимах... Но дело не только в 
ностальгии».

«На мой взгляд, – продолжает Анато-
лий Степанов, – дикий капитализм, ко-
торый у нас активно насаждался в  1990-е 
годы и, несмотря на некое его ослабле-
ние, остается и сегодня, – является аб-
солютно неприемлемым с нравственной 
точки зрения для большинства нашего 

общества. В обществе очевидно сформи-
ровался заказ на «левый поворот», кото-
рый в той или иной форме уже реализует 
власть... Несомненно, «левый поворот» 
будет включать в себя и некоторую ре-
ставрацию советской символики, совет-
ских образов. Мы это уже наблюдаем в 
ходе военных действий, когда советские 
красные флаги наряду с флагами со Спа-
сом Нерукотворным оказываются весьма 
востребованными на линии боевого со-
прикосновения и являются объединяю-
щими символами для наших воинов.

Несомненно, одним из ярчайших сим-
волов советской эпохи является фигура 
вождя народов, верховного главнокоман-
дующего в годы Великой Отечественной 
войны генералиссимуса Иосифа Висса-
рионовича Сталина. Социологические 
опросы показывают, что образ Сталина в 
русском общественном сознании не туск-
неет. До сих пор Сталин остается одним 
из самых популярных политических дея-
телей русской истории.

В этих условиях выступать против Ста-
лина как бы с позиции православия, вы-
ступать с антисоветских позиций, – это 
означает «подставлять» церковь, превра-
щать церковь в антинародную и антиго-
сударственную силу! Вот этим, собствен-
но, и занимаются антисталинисты. Если 
бы они собирали горящие угли на свои 
несчастные головы, то это было бы не 
столь опасно, но они собирают горящий 
уголь на головы всех верующих, на РПЦ 
как структуру, поскольку пытаются обли-
чать Сталина, опираясь на православную 
лексику, как бы с православных позиций. 
Если им в итоге удастся в общественном 
мнении превратить церковь в антинарод-
ную и антигосударственную силу, это бу-
дет величайшим преступлением, и это 
может привести к страшным последстви-
ям в нашей истории». «Именно поэтому я 
не устаю повторять, – подчеркивает Ана-
толий Степанов, – что православные ан-
тисталинисты являются врагами церкви». 
«Может быть, звучит чрезмерно жестко, 
но ситуация так заставляет», – заключает 
автор статьи.

Полностью солидаризуясь с мнением 
Анатолия Дмитриевича Степанова, с ко-
торым мы давно знакомы, не раз встре-
чались на международных конференци-
ях «Русского собрания» в Калязине, хочу 
привести свое стихотворение о Сталине, 
написанное в начале 2000-х годов:

Дождался праздника народ, 
Сбылись пророческие сны.
Восстав из праха, он идет
По главной площади страны.

Неспешный шаг, спокойный взор,
Но брови гневно сведены:
«Кто учинил такой разор? 
Дозволил пиршество шпаны?!»

«Элита» в шоке – кто куда,
Бегут – то в Лондон, то в Авив.
А он идет к нам сквозь года,
В раздумье голову склонив.

Еще он примет свой парад
И над страной развеет тьму.
Чем больше Сталина хулят –
Тем выше памятник ему.

Сталин не возвращается, он, собствен-
но, никогда и не уходил из русской исто-
рии, из сознания нашего народа, как ни 
пытались растоптать это имя либеральные 
космополиты. Разумеется, в деятельности 
Иосифа Виссарионовича, как и каждого 
выдающегося государственного деятеля, 
были и крупные просчеты, ошибки, тра-
гические страницы. Но то, что образ Ста-
лина, во главе с которым советский народ 
создал могучую «красную империю» под 
названием СССР, уже в наши дни спаса-
ет от врагов Россию, не вызывает никако-
го сомнения.

г. Тверь

В Карелии разбился  
вертолет Ми-8

4 февраля в Карелии в ходе выполнения 
тренировочного полета над Онежским озе-
ром перестал выходить на связь вертолет 
Ми-8 Северо-Западного авиационно-спаса-
тельного центра МЧС России. Позднее об-
ломки воздушного судна были обнаружены в 
11 км от берега на глубине до 50 м. 

Создан оперативный штаб и комиссия 
по расследованию авиационного происше-
ствия. К работам привлечено более 140 че-
ловек и 33 единицы техники, в том числе от-
ряд водолазов и телеуправляемый подво-
дный аппарат «Фалькон».

По информации пресс- службы Севе-
ро-Западного авиационно-спасательного 
центра МЧС России, вертолетом управлял 
опытный экипаж с тысячами часов налета. 
За время работы в МЧС РФ пилоты потер-
певшего крушение вертолета неоднократно 
привлекались к поиску и спасению людей в 
лесных массивах и водной акватории, туше-
нию природных и техногенных пожаров.

Как сообщил врио губернатора Вологод-
ской области Георгий Филимонов, вертолет 
летел в Вытегру и, скорее всего, пытался со-
вершить аварийную посадку: «Экипаж вы-
полнял рейс Петрозаводск–Вытегра... Пред-
положительно, борт совершил попытку ава-
рийной посадки», – написал чиновник в сво-
ем Telegram-канале.

По факту нарушения правил безопасно-
сти движения и эксплуатации воздушного 
транспорта возбуждено уголовное дело по 
ст. 263 УК РФ. Органами следствия прово-
дится осмотр места происшествия, органи-
зован комплекс следственных действий, на-
правленных на установление причин и усло-
вий происшедшего.

В Верховном суде ДНР

Карателей – к пожизненному!
 По информации Генеральной прокура-
туры России, на днях в Донецке состо-
ялось рассмотрение двух резонансных 
уголовных дел в отношении военнос-
лужащих ВСУ, совершивших престу-
пления против мирного населения.

Верховный суд Донецкой Народной 
Республики вынес приговор по уголов-
ному делу в отношении старшего сол-
дата 1-го батальона отдельного отряда 
специального назначения «Азов» нацио-
нальной гвардии Украины Рената Алие-
ва. Он признан виновным по ч. 2 ст. 105 
УК РФ (убийство, совершенное в отно-
шении двух и более лиц, организованной 
группой по мотивам политической, иде-
ологической ненависти), ч. 1 ст. 356 УК 
РФ (жестокое обращение с гражданским 
населением на оккупированной террито-
рии).

В суде установлено, что в период с 16 
по 30 марта 2022 года Алиев, находясь 
на боевой позиции, расположенной по 
улице Азовстальской в Мариуполе, от-
дал приказ подчиненным военнослужа-
щим об убийстве четырех мирных жи-
телей, передвигавшихся по улице. По-
сле этого военнослужащие из автоматов 
расстреляли троих мужчин и одну жен-
щину, которые скончались на месте пре-
ступления.

Также в один из дней указанного пери-
ода Алиев, находясь на боевой позиции, 
прицельным выстрелом из автомата за-
стрелил шедшего по улице мирного жи-
теля, от полученного ранения мужчина 
скончался на месте.

С учетом позиции государственного 
обвинителя суд приговорил Алиева к по-
жизненному лишению свободы с отбы-

ванием наказания в исправительной ко-
лонии особого режима.

Еще один приговор вынесен в отно-
шении 29-летнего командира взвода 
56-й отдельной механизированной бри-
гады вооруженных сил Украины Васи-
лия Ткачука. Он признан виновным по ч. 
2 ст. 105 УК РФ (убийство двух и более 
лиц, совершенное организованной груп-
пой, по мотивам политической, идеоло-
гической ненависти), ч. 3 ст. 30, ч. 2 ст. 
105 УК РФ (покушение на убийство двух 
и более лиц, совершенное организован-
ной группой, по мотивам политической, 
идеологической ненависти), ч. 1 ст. 356 
УК РФ (жестокое обращение с граждан-
ским населением на оккупированной 
территории).

В суде установлено, что в период с 
марта по апрель 2022 года четверо под-
чиненных Ткачука, находясь на боевой 
позиции, расположенной на террито-
рии Мариупольского металлургического 
комбината имени Ильича, выполняя его 
приказы о ликвидации мирных жителей 
Мариуполя, расстреляли из автоматов 
десять граждан, проходивших в непо-
средственной близости от боевых пози-
ций. От полученных ранений скончались 
семеро мужчин и одна женщина, двоим 
мужчинам удалось спастись.

С учетом позиции государственного 
обвинителя суд приговорил Ткачука к по-
жизненному лишению свободы с отбы-
ванием наказания в исправительной ко-
лонии особого режима.

Ранее Верховный суд ДНР вынес об-
винительные приговоры в отношении 
четверых подчиненных Ткачука, осуще-
ствивших убийства мирных жителей Ма-
риуполя.
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�В� результате� нанесения� ВСУ� ракет-
ного�удара�по�месту�скопления�мир-
ного�населения�в�Лисичанске�погиб-
ли�28�и�ранены�десять�человек.

Ракета ударила по Лисичанску 3 февра-
ля, в самый разгар дня. В выходной день, 
когда жители заходят в пекарню, чтобы 
купить там свежего хлеба. Рядом с пе-
карней находится кафе. В субботу здесь 
было полно народу.

Как сообщили оперативные службы, 
удар по мирному населению был нанесен 
из реактивной системы залпового огня 
«Хаймарс» американского производства. 
В результате обстрела двухэтажное зда-
ние пекарни обрушилось. Припаркован-
ные рядом с ним машины превратились 
в груду железа. Десятки людей оказались 
заживо погребены под завалами.

Завалы разгребали всю ночь, надеясь 
найти под обломками живых. К сожале-
нию, чуда не произошло. По последним 
данным, в результате ракетного удара 

ВСУ погибли 28 мирных жителей, среди 
которых беременная женщина с ее пя-
тилетним ребенком. В числе погибших и 
глава регионального МЧС Алексей Поте-
лещенко.

Ситуацию прокомментировал в своем 
Telegram-канале глава ЛНР Леонид Па-
сечник:

– Нанесен удар по мирному населе-
нию Луганской Народной Республики. 
Зная, что в выходной день жители Лиси-
чанска приходят в пекарню, где органи-
зована выпечка хлеба, ВСУ открыли огонь 
по зданию... Преступники ответят за эту 
ужасную трагедию на луганской земле, за 
каждого погибшего.

Председатель Народного совета ДНР 
Денис Мирошниченко возмущен преступ-
ными действиями украинской военщины:

– Киевские террористы знали, куда они 
направляют свои ракеты. К сожалению, 
подлые методы ведения войны в очеред-
ной раз обернулись гибелью мирного 
населения, а западное оружие было ис-

пользовано, чтобы забрать жизни людей, 
которых украинская власть лицемерно 
продолжает называть «своими».

По мнению военных экспертов, воен-
нослужащие ВСУ, организовавшие убий-
ство мирных жителей Лисичанска, не мог-
ли ошибиться и целились в гражданских 
специально.

– Военных объектов рядом нет. «Хай-
марс» является высокоточным оружием. 
Отклонение от цели не превышает пяти 
метров. В этот раз целились непосред-
ственно в гражданский объект, непо-
средственно в место скопления мирных 
людей. «Хаймарс» – это реактивная си-
стема американского производства, и за 
пультом управления сидят люди, которые 
без отмашки со стороны американских 
военных советников никогда в жизни не 
нажмут кнопку, а значит, в этом кровавом 
преступлении виноваты и США», – счита-
ет военный эксперт Андрей Марочко.

Российские власти назвали удар по Ли-
сичанску чудовищным терактом.

ВСУ продолжают геноцид Донбасса

Валентин КАТАСОНОВ, профессор 

ГРЯДЕТ НОВАЯ ВОЛНА ИНФЛЯЦИИ
Верный признак подготовки к большой войне

Рекордные уровни инфляции во 
многих странах мира были зафикси-
рованы в 2022 году. По оценкам Меж-
дународного валютного фонда и Все-
мирного банка, средний по миру по-
казатель инфляции в 2020 году состав-
лял 1,9%. В 2021 году он увеличился 
до 3,4%. А вот пикового значения этот 
показатель достиг в августе 2022 года. 
На годовой основе инфляция в ука-
занном месяце была оценена в 8,0%. 

В США значения инфляции в ука-
занные годы равнялись соответствен-
но (%): 1,2; 4,7; 8,2. В Великобритании 
(%): 1,0; 2,5; 9,9. В Канаде (%): 0,7; 3,4; 
7,6. И т.д. Инфляция не обошла почти 
ни одно государство мира в 2020–2022 
гг. Но тенденция была везде примерно 
одна и та же: инфляция нарастала, до-
стигнув пиковых значений в 2022 году. 

Мировые СМИ, да и многие экспер-
ты, списывали квантовый скачок ин-
фляции в позапрошлом году на резкий 
взлет цен на углеводороды на мировом 
рынке. Этот взлет, в свою очередь, объ-
ясняли тем, что Российской Федера-
ции пришлось существенно сократить 
экспортные поставки нефти и природ-
ного газа. Джо Байден однажды назвал 
мировую инфляцию 2022 года «путин-
ской инфляцией». И с его легкой руки 
западные СМИ стали часто прибегать 
к этому словосочетанию. Вообще-то 
мировую инфляцию следовало бы на-
звать именем американского президен-
та, поскольку сокращение российского 
экспорта углеводородов произошло из-
за введения антироссийских санкций 
Вашингтоном. 

С моей точки зрения, взлет цен на 
углеводороды на мировых рынках в 
2022 году был не самой главной при-
чиной мирового инфляционного скач-
ка. В старых учебниках по экономике 
(тех, которые еще издавались в про-
шлом столетии) подчеркивалось, что 
самой главной причиной разгона ин-
фляционного роста цен являются де-
фициты государственных бюджетов. 
Эти бюджетные «дыры» закрываются 
продукцией «печатных станков» цен-
тробанков. Это классическая необе-
спеченная эмиссия, которая наруша-
ет баланс между денежной и товар-
ной массой в пользу первой. При этом 
нарушение баланса приводит к росту 
цен не сразу, а с некоторым времен-
ным лагом. 

Главной причиной квантового скач-
ка инфляции в мире в 2022 году были 
мировые события, которые начали 
разворачиваться с первых недель 2020 
года. Стала раскручиваться так назы-
ваемая «пандемия ковида». Сегодня 
всем уже понятно, что это была про-
вокация глобального масштаба, подго-
товленная и запущенная мировой за-
кулисой. Один из инициаторов и иде-
ологов глобальной провокации – пре-
зидент Всемирного экономического 
форума Клаус Шваб. В своей книге 
«COVID-19 и Великая перезагрузка» 
(2020 г.) он откровенно говорит о том, 
что так называемая «пандемия» необ-
ходима для радикальной перестройки 
всего мира. Инструментами такой пе-
рестройки стали общенациональные 

карантины и локдауны, парализовав-
шие экономики большинства стран 
мира. Для того чтобы смягчить эконо-
мические и социальные шоки, вызван-
ные карантинами, локдаунами и про-
чими ограничениями индивидуальной 
и общественной жизни, государствен-
ные власти стали наращивать бюджет-
ные расходы. Они-то и стали причина-
ми рекордных бюджетных дефицитов. 

Вот, например, как выглядит дина-
мика дефицитов федерального бюд-
жета США во второй половине про-
шлого десятилетия (млрд долл.): 
2015 г. – 439; 2016 г. – 585; 2017 г. – 665; 
2018 г. – 779; 2019 г. – 984; 2020 г. – 
3100. Можно сказать, что в 2020 году 
произошел «квантовый скачок» бюд-
жетного дефицита. В относительном 
выражении величина бюджетного де-
фицита подскочила почти в три с по-
ловиной раза: в 2019 году он равнялся 
4,6% ВВП, а в 2020 году – 15,9% ВВП.

Справедливости ради следует отме-
тить, что в большинстве других стран 
2020 год охарактеризовался резким 
увеличением бюджетных дефицитов. 
Хотя из экономически развитых стран 
ни одна не сумела достичь рекордно-
го относительного уровня дефицита 
федерального бюджета США. Ближе 
всех к США были Великобритания с 
показателем 15,3% ВВП и Япония с 
показателем 12,6% ВВП. Для сравне-
ния: в 2020 году дефицит бюджета со-
ставил (% ВВП): у Германии – 4,3; у 
Китая – 6,2; у России – 4,0. 

Основной удар спецоперация под 
кодовым названием «пандемия кови-
да» нанесла по странам в 2020 году. 
В 2021 и 2022 гг. они адаптировались 
к «новой нормальности» (выражение 
Клауса Шваба) и снижали бюджетные 
дефициты до более приемлемых уров-
ней. Так, в США дефицит федераль-
ного бюджета удалось в 2021 году сни-
зить до 10,9% ВВП, а в 2022 году – до 
4,6% ВВП. В Германии показатели де-
фицита равнялись соответственно 3,7 
и 2,6% ВВП; в Великобритании – 6,0 
и 5,6%. 

Но инфляционный эффект рекорд-
ных бюджетных дефицитов 2020 года 
проявился в полной красе лишь в 2022 
году. К тому же он был усилен таким 
фактором, как рост цен на энергоно-
сители на мировом рынке после нача-
ла с конца февраля 2022 года санкци-
онной войны Запада против России. 

Однако в прошлом году обозначил-
ся спад инфляции, обусловленный 
снижением бюджетных дефицитов в 
2021–22 гг. По предварительным оцен-
кам, по итогам прошлого года инфля-
ция в США составила 3,4%. Против 
6,5% по итогам всего 2022 года. Сни-
жение почти в два раза. При этом в 
последние месяцы прошлого года ин-
фляция, рассчитанная на годовой ос-
нове, приближалась к планке в 3%. 
Похожие тенденции с инфляцией про-
сматриваются и в других экономиче-
ски развитых странах Запада. Вот и в 
Великобритании, согласно предвари-
тельным оценкам, инфляция в про-
шлом году опустилась до 4%. Все ждут 
как манны небесной полной и оконча-

тельной победы над инфляцией. Ибо 
тогда, как все надеются, центробанки 
начнут понижать ключевую ставку и 
деньги станут опять дешевыми. 

Но я познакомился с некоторыми 
предварительными оценками инфля-
ции в 2024 году, сделанными независи-
мыми экспертами и частными струк-
турами (банками, консалтинговыми 
компаниями, рейтинговыми агент-
ствами). Оценки весьма осторожные, 
но их суть примерно такая: удержать 
инфляцию на уровне 2023 года будет 
сложно. Иначе говоря, она будет ра-
сти. 

Важный (или даже основной) ар-
гумент в пользу такого заключения: 
цикл снижения бюджетных дефици-
тов 2020–2022 гг. завершился. Начи-
нается новый цикл их наращивания. 
Взять, к примеру, федеральный бюд-
жет США за 2022 финансовый год 
(начало – 1 октября 2021 г.; оконча-
ние – 30 сентября 2022 г.). Его дефи-
цит составил 1.375 млрд долл., или 
5,4% ВВП. А вот дефицит федераль-
ного бюджета США за 2023 финан-
совый год уже равняется 1695 млрд 
долл., или 6,3% ВВП. Сейчас Амери-
ка уже живет с федеральным бюдже-
том на 2024 финансовый год. Уже из-
вестно, что бюджет по итогам перво-
го квартала указанного финансового 
года (октябрь–декабрь 2023 г.) сведен 
с дефицитом в 510 млрд долл. Экспер-
ты прогнозируют, что по итогам всего 
финансового года дефицит никак не 
может быть менее 2 трлн долл. А ско-
рее всего будет больше (в США, как и 
в России, также наблюдается «сезон-
ность» в исполнении бюджета). По-
хожие прогнозы имеются и по другим 
экономически развитым странам. 

Чем обусловлены ожидания роста 
бюджетных дефицитов? Может быть, 
тем, что человечеству грозят новой, 
еще более страшной «пандемией», 
чем «ковид» образца 2020 года? Ве-
роятность такого сценария нельзя ис-
ключать. Но ни одна из стран в свой 
бюджет на текущий год не закладыва-
ла расходы на случай новых каранти-
нов и локдаунов. 

Зато многие страны Запада зало-
жили рост расходов на войну. Хотя 
официально ни США, ни их союзни-
ки вой ну никому не объявляли (пока), 
однако такая война де-факто идет на 
Украине и в ряде других «горячих» то-
чек планеты. К тому же, кто знает, мо-
жет быть, им в какой-то момент при-
дется войну объявить и официально. 
Итак, все очень просто: 

– инфляция в текущем году будет 
выше, чем в прошлом;

– ожидаемый рост инфляции обу-
словлен тем, что в действующие госу-
дарственные бюджеты заложены бо-
лее высокие дефициты по сравнению 
с прошлым годом; 

– более высокие дефициты обуслов-
лены увеличением военных расходов. 

О том, что рост военных расходов 
стран НАТО имел место в прошлом 
году, уже сообщали многие россий-
ские и зарубежные источники. На за-
седании Североатлантического совета 

13 декабря 2023 г. союзники согласова-
ли гражданский и военный бюджеты 
НАТО на 2024 год. Гражданский бюд-
жет установлен в размере 438,1 млн 
евро, а военный бюджет установлен 
в размере 2,03 млрд евро, что пред-
ставляет собой увеличение на 18,2% и 
12,0% соответственно по сравнению с 
2023 годом. 

Можно сказать, что начинается но-
вый виток гонки вооружений в мире 
(предыдущие витки имели место во 
времена холодной войны 1946–1991 
гг.). Военные эксперты спорят по по-
воду того, насколько этот виток гонки 
вооружений повышает риск мировой 
войны и уничтожения большей части 
человечества. Я не специалист в этом 
вопросе, поэтому от каких-либо оце-
нок воздерживаюсь. А вот как эко-
номист могу предсказать с вероятно-
стью, близкой к 100%, что такой виток 
гонки вооружений спровоцирует но-
вый виток инфляции. Причем инфля-
ция 2022 года может показаться «цве-
точками» по сравнению с той инфля-
цией, которая порождается военны-
ми расходами. Последняя может даже 
стать гиперинфляцией. 

Об этом, кстати, напоминают, неко-
торые отечественные и зарубежные 
эксперты. В частности, на днях была 
опубликована статья Майкла Вилкер-
сона «Война – это всегда инфляция» 
(«War is Always Inflationary»). Ключе-
вая фраза статьи: «Войны всегда ведут 
к инфляции. У этого правила нет ис-
ключений». А вот еще важный тезис: 
«Инфляция отстает от денежно-кре-
дитной экспансии на годы». Автор го-
ворит как раз о том временном лаге, 
который возникает между моментом 
проведения необеспеченной денеж-
ной эмиссии и началом бурного ин-
фляционного взрыва цен. 

Опыт многих войн – как мировых, 
так и гражданских – показывает, что 
финансировать резко возросшие во-
енные расходы можно за счет повы-
шения существующих и введения но-
вых налогов. Но во время войн этот 
метод ограничен (а порой и опасен со-
циально-политическими последствия-
ми), поэтому основным (а порой един-
ственным) становится метод необеспе-
ченной денежной эмиссии, покрываю-
щей дефициты бюджетов. Инфляция, 
как отмечает автор, есть «скрытый на-
лог, поначалу незаметный для боль-
шинства, т.к. он растет ежегодно, мед-
ленно поглощая сбережения и покупа-
тельную способность». 

В принципе Майкл Вилкерсон пе-
ресказывает азбучные истины учеб-
ников по экономике прошлого столе-
тия. Но сегодня эти азбучные истины 
оттуда изгнаны, заменены какими-то 
невнятными неолиберальными рас-
суждениям, из которых невозможно 
понять, где причина, а где следствие. 
И порой даже профессиональные по-
литики не до конца понимают, како-
вы связи между войнами (или подго-
товками к войнам), с одной стороны, 
и инфляцией, реальными доходами, 
иными социально-экономическими 
показателями – с другой. 

Чтобы читателю была понятнее 
связь между войнами и инфляцией, 
Майкл Вилкерсон дает обзор наибо-
лее значимых для западного человека 
(особенно американца) войн. Во вре-
мя войны в Северной Америке за не-
зависимость от британской короны в 
XVIII веке цены выросли на 350–700% 
в зависимости от территории (коло-
нии или штата) и их собственной фи-
скальной и денежно-кредитной по-
литики (тогда не было центрального 
правительства, уполномоченного взи-
мать налоги). 

Во время Гражданской войны в 
США в 1861–65 гг. рост цен превы-
сил 60%, а на Юге гораздо больше. Во 
время Первой мировой войны цены в 
США выросли почти на 70%. Во вре-
мя Второй мировой войны – более чем 
на 50%. Во время десятилетней вой-
ны во Вьетнаме (началась в 1965 году) 
рост цен был 35%, но наиболее ощу-
тимые последствия инфляции проя-
вились в 1970-х годах. По поводу вьет-
намской войны добавлю, что она ве-
лась еще в то время, когда действовал 
золотодолларовый стандарт и возмож-
ности использовать «печатный ста-
нок» ФРС США для закрытия «бюд-
жетных дыр» были ограничены (об-
разно выражаясь, на этом станке был 
«золотой тормоз»). 

Интересны рассуждения автора о 
том, что сегодня использование мето-
да необеспеченной эмиссии для фи-
нансирования войн позволяет уве-
личивать продолжительность войн. 
Раньше война кончалась, когда госу-
дарственная казна становилась пу-
стой: «Когда валюты были обеспече-
ны золотом, правительства старались 
не допускать продолжительных войн 
и насилия за счет государства, т.к. вой-
ны были дорогими, а предложение де-
нег было ограничено. Лидеры требо-
вали мира путем переговоров, и вой-
ны прекращались, когда государствен-
ная казна пустела». 

Сейчас пустеющую казну можно по-
полнять за счет «инфляционного нало-
га», причем не спрашивая об этом ни 
народ, ни «народных избранников» (т.е. 
парламентариев), которые лишены ка-
ких-либо полномочий вмешиваться в 
вопросы «инфляционного налога»: «…
после того как в XX веке все главные 
мировые державы отказались от золо-
того стандарта и перешли на фиатную 
модель (т.е. к бумажным валютам, обе-
спеченным только верой и кредитом 
государства-эмитента), естественное 
ограничение войны исчезло. Пока пе-
чатный станок работал, дефицит мог 
расти и можно было привлекать новые 
долги, выпуская бумажные деньги (или 
их цифровой эквивалент), чтобы опла-
чивать текущие конфликты. Огромные 
экономические издержки спокойно не-
сут патриотически настроенные рабо-
чие и средний класс, отправляющие 
своих сыновей и дочерей жертвовать 
своими телами и жизнями».

Начинающийся новый виток ин-
фляции во многих странах мира – при-
знак того, что они готовятся к боль-
шой войне.

ОТЛОЖЕННАЯ  
ДУЭЛЬ

Уволит ли Зеленский генерала Залужного
�Зеленский� уведомил� Бе-
лый� дом,� что� решил� уво-
лить� главнокомандующе-
го� ВСУ� Залужного.� Ког-
да� это� может� произойти,�
пока� неизвестно.� Но� зару-
бежные� СМИ� уже� вовсю�
обсуждают� личности� двух�
потенциальных� канди-
датов� на� место� главкома�
ВСУ.�Однако�согласятся�ли�
они�–�вопрос�открытый. Об�
этом� сообщает� американ-
ская� газета� The� Washington�
Post� со� ссылкой� на� свои�
источники.

Правительство Украины про-
информировало Белый дом, 
что президент Владимир Зе-
ленский принял решение снять 
с должности главнокоманду-
ющего ВСУ Валерия Залужно-
го, о чем сообщили источники, 
знакомые с содержанием дис-
куссий. Это станет самой зна-
чимой кадровой перестанов-
кой с начала текущего военно-
го конфликта.

Чиновники Белого дома не 
поддержали, но и не стали воз-
ражать против такого решения, 
объяснив, что это суверенный 
выбор президента, проинфор-
мировали источники в амери-
канской администрации, поже-
лавшие сохранить свои имена 
в тайне.

Зеленский пока не издал 
официального указа об отстав-
ке Залужного, и когда это мо-
жет произойти, неизвестно. 
Тот факт, что Киев решил за-
ранее уведомить Вашингтон о 
надвигающихся перестанов-
ках, служит отражением того, 
что Соединенные Штаты игра-
ют очень важную роль, остава-
ясь самым влиятельным воен-
ным и политическим покрови-
телем Украины.

Кроме того, заблаговремен-
ное предупреждение дало Бе-
лому дому возможность по-
пытаться повлиять на Зелен-
ского, чтобы тот пересмотрел 
свое важное решение, однако 
Вашингтон решил этого не де-
лать.

Отставка Залужного – од-
ной из самых популярных фи-
гур в украинском обществе 
– может негативно сказать-
ся на моральном духе войск и 
подорвать доверие западных 
спонсоров теперь, когда Укра-
ина пытается отразить насту-
пление российских сил. Меж-
ду ним и Зеленским возникли 
серьезные разногласия: они не 
сумели договориться в вопро-
се о том, как можно компен-
сировать неудачи ВСУ на поле 
боя теперь, когда конфликт 
приблизился к своей двухлет-
ней отметке.

Тем не менее любые попытки 
Соединенных Штатов оспорить 
решение Зеленского – кото-
рый тоже пользуется большой 
популярностью на Украине и 
который в частных беседах вы-
сказал предположение, что но-
вый главнокомандующий су-
меет вдохнуть новые силы в 
украинскую армию, – могут 
быть расценены как ненадле-
жащее давление.

«Явные признаки раскола в 
высших эшелонах власти в Ки-
еве не идут на пользу Украине, 
но правительству Соединен-
ных Штатов не следует вмеши-
ваться в это», – сказал Стивен 
Пайфер, эксперт по Восточ-
ной Европе из Стэнфордского 
университета и бывший посол 
США на Украине.

«Президент имеет право вы-
бирать таких членов кабинета, 
каких он считает нужным. Это 
должно быть решением исклю-
чительно Зеленского, и имен-
но он будет нести ответствен-
ность за его последствия», 
– добавила Алина Полякова, 
президент Центра анализа ев-
ропейской политики.

Зеленский может очень дол-
го откладывать момент фор-
мальной реализации своего 
решения, но вряд ли так слу-
чится, как сказали источники, 
знакомые с ходом его рассуж-
дений.

Недоверие между Зелен-
ским и Залужным нараста-
ло долгое время. Отчасти так 
происходило потому, что пре-
зидент подозревал генерала в 
политических амбициях, но од-
ной из важнейших причин ста-
ли разногласия по ключевым 
военным вопросам, включая 
просьбу генерала мобилизо-
вать еще 500 тыс. человек.

Зеленский отказался при-
зывать на военную службу так 
много людей – у Украины сей-
час попросту нет возможности 
платить им, и ей пришлось бы 
существенно повысить нало-
ги для своих граждан. Кроме 
того, такая агрессивная моби-
лизация может обернуться се-
рьезными политическими по-
следствиями.

«Президент не считает, что 
эта массовая мобилизация 
мужчин в возрасте от 18 до 27 
лет желательна или оправда-
на на данном этапе», – сказал 
один источник, близкий к Зе-
ленскому.

По словам одного украин-
ского чиновника, во время их 
встречи Зеленский сообщил 
Залужному, что увольняет его.

В самом конце января 
пресс-секретарь Зеленского 
Сергей Никифоров опроверг 
информацию о том, что прези-
дент уволил Залужного, однако 
с тех пор он не реагировал на 
запросы о комментариях.

В начале февраля на сайте 
CNN появилась колонка Залуж-
ного, в которой тот сообщил, 
что украинское правительство 
не смогло мобилизовать до-
статочное количество людей, и 
призвал к совершенствованию 
высокотехнологичных систем 
вооружения страны.

«Мы должны признать, что 
противник обладает значи-
тельным преимуществом в 
мобилизации человеческих 
ресурсов, и то, как это соот-
носится с неспособностью 
украинских государственных 
институтов повысить числен-
ность наших вооруженных сил 
без использования непопуляр-
ных мер», – написал он.

Найти замену Залужному бу-
дет сложной задачей.

Одним из потенциальных 
кандидатов является глава во-
енной разведки Украины гене-
рал-лейтенант Кирилл Буда-
нов. Он имеет опыт работы в 
спецназе, но не в качестве ко-
мандующего армией. Его на-
значение потенциально может 
сигнализировать о переходе к 
асимметричной тактике, такой 
как удары беспилотников в глу-
бине российских территорий, 
с учетом того, что в прошлом 
году линии фронта в основном 
оставались статичными.

Однако неясно, хочет ли 
38-летний Буданов занять этот 
пост, как сказал один осведом-
ленный источник. «Он любит 
свою работу, и, возможно, он 
захочет и дальше устраивать 
взрывы внутри России», – до-
бавил собеседник.

Другой возможный кандидат 
– Александр Сырский, который 
сейчас командует сухопутны-
ми войсками. Одной из заслуг 
58-летнего генерал-полковни-
ка считается руководство обо-
роной Киева в самом начале 
конфликта и организация во-
енных действий на северо-вос-
токе Харьковской области осе-
нью 2022 года.

Однако рядовые солдаты не 
любят Сырского: они считают, 
что тот слишком долго держал 
собственные войска под неу-
станным огнем противника в 
Артемовске (Бахмуте), когда 
украинцам давно пора было от-
туда уйти.

«Он очень напоминает гене-
рала Паттона [американского 
командующего периода Вто-
рой мировой войны, печаль-
но прославившегося особой 
жестокостью по отношению к 
своим подчиненным и военно-
пленным], – сказал один собе-
седник издания, близкий к Зе-
ленскому. – В его теле попро-
сту нет гена сочувствия к лю-
дям».

Кто бы ни пришел на смену 
Залужному, это, возможно, не 
положит конец публичным спо-
рам между генералом и прези-
дентом, «и он [Залужный] оста-
нется популярной фигурой на 
Украине», – сказала Андже-
ла Стент, эксперт по России и 
бывший сотрудник американ-
ской разведки.

«Неясно, как это повлияет на 
эффективность операций ВСУ, 
– добавила она. – Это будет за-
висеть от того, кто заменит За-
лужного, как к этому челове-
ку будут относиться в армии и 
насколько хорошо он проявит 
себя в условиях боевых дей-
ствий».

По материалам ИноСМИ

Зарубежное досье

13-й пакет санкций:  
НОВЫЕ ОГРАНИЧЕНИЯ

�Ограничения� на� перемеще-
ние�российских�дипломатов�
по� территории� Евросоюза�
могут�стать�частью�13-го�па-
кета� европейских� санкций�
против� России,� пишет� аме-
риканское� издание� Politico.�
Источники� газеты� отмеча-
ют,� что� передвижение� ди-
пломатов� может� быть� огра-
ничено� только� той� страной,�
в� которой� они� аккредито-
ваны,� но� реализовать� эту�
идею�будет�непросто.

В рамках 13-го пакета евро-
пейских санкций перемеще-
ние российских дипломатов мо-
жет быть ограничено только той 
страной ЕС, в которой они ак-
кредитованы, а не всей террито-
рией Шенгенской зоны, как сей-
час. Это предложение является 
«давней просьбой» Чехии, кото-
рая в 2023 году выступала с ана-
логичной идеей. Однако данная 

инициатива трудно реализуема, 
пишет издание. Ведь большая 
часть поездок внутри зоны Шен-
гена часто не контролируется.

13-й пакет санкций будет но-
сить «символический» характер, 
считает большинство западных 
экспертов. По их мнению, для 
согласования «чего-то больше-
го» нужно больше времени. По-
этому в рамках нового пакета 
санкций будут введены новые 
ограничения в отношении лю-
дей и компаний, чьи активы в ЕС 
будут заморожены, а также за-
прет большему числу компаний 
на экспорт товаров двойного на-
значения.

Одним из вопросов, которые 
некоторые страны ЕС хотели бы 
рассмотреть, является запрет 
на импорт российской продук-
ции из алюминия. Все эти пред-
ложения обсуждались в ходе 
встречи 3–4 февраля, уточнило 
издание.

Отставка правительства
�Токаев� принял� отстав-
ку� правительства� во� главе�
с�премьером�Смаиловым.

В Госдуме объяснили, зачем 
президент меняет правитель-
ство.

Депутат Новиков: отстав-
ка правительства Казахстана 
придаст новую динамику вла-
сти.

Президент Казахстана Ка-
сым-Жомарт Токаев заинте-
ресован в усилении управляе-
мости и новой динамике вла-
сти, заявил News.ru первый 
заместитель председателя ко-
митета Госдумы по междуна-
родным делам Дмитрий Нови-
ков. Так он объяснил отстав-
ку правительства республики. 
По мнению депутата, помня о 
недавней угрозе государствен-
ного переворота и проанали-
зировав работу министров в 
посткризисный период, Тока-
ев решил провести кадровые 
перестановки.

«Токаев далеко не заверша-
ет свою деятельность на по-
сту президента. Он заинте-
ресован в том, чтобы усилить 

управляемость, придать но-
вую динамику власти. Не так 
давно Токаев был вынужден 
столкнуться со сложной ситу-
ацией, когда под видом мас-
сового народного протестно-
го движения возникла угроза 
государственного переворо-
та, близкого к цветной рево-
люции. После решения этой 
проблемы он имел возмож-
ность оценить то, как мини-
стры выполняли в посткри-
зисный период свои функции. 
Видимо, с учетом всех оценок 
решил принять новые кадро-
вые решения», – сказал Но-
виков.

Депутат считает, что пока 
не стоит опасаться за отно-
шения России и Казахстана, 
так как нужно дождаться ин-
формации о механике работы 
нового правительства респуб-
лики.

Мы поймем чуть позже, 
чего ждать от нового кабинета 
министров Казахстана, когда 
не только будем знать детали, 
состав, биографию, функцио-
нал, но и когда увидим первые 
шаги, – добавил Новиков.

Казахстан

Более 15 млн иностранцев 
посетили РФ в 2023 году

Общее количество поез-
док иностранных граждан в 
Россию по итогам 2023 года 
составило 15,4 млн, из них с 
целью туризма – 670,69 тыс., 
следует из статистики по-
гранслужбы ФСБ РФ.

Лидером по въезду в Рос-
сию со всеми целями стал 
Казахстан – 3,16 млн. Вто-
рое место занял Узбекистан 
– 3,1 млн. Замыкает тройку 
Таджикистан, откуда приеха-

ли 2,12 млн человек. За ними 
следуют Киргизия (1,14 млн) 
и Китай (794,4 тыс.). В пер-
вую десятку также вошли Аб-
хазия (764,7 тыс.), Арме-
ния (616,6 тыс.), Азербайд-
жан (476,7 тыс.), Белорус-
сия (414,7 тыс.) и Молдавия 
(118,45 тыс.).

По сравнению с 2022 годом 
общее количество поездок 
иностранцев в Россию вы-
росло на 15,7%.
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В Австралии нашли 
крупнейшего ядовитого 
паука в мире

Смертоносный сиднейский 
паук был найден на Централь-
ном побережье примерно в 80 
километрах к северу от Сиднея 
и первоначально был передан 
в местную больницу. Длина па-
ука составила 7,9 сантиметра. 
Эти пауки встречаются в лес-
ных массивах и пригородных 
садах от Сиднея, самого густо-
населенного города Австра-
лии, до прибрежного города 
Ньюкасла на севере. Крупней-
ший самец самого ядовитого 
паукообразного в мире с клы-
ками, способными проткнуть 
человеческий ноготь, нашел 
новый дом в Австралийском 
парке рептилий.

Рис растет в воде  
не из-за любви к влаге

Рис не такая уж влаголюби-
вая культура, и в воде его выра-
щивают из других побуждений. 
Больше всего по урожаю риса 
бьют сорняки, которые отлич-
но себя чувствуют на засушли-
вых почвах. А вот в затопленной 
местности им приходится нес-
ладко. Для роста сорнякам ну-
жен кислород, поток которого 
перекрывается водой. Рису же, 
который за тысячи лет приспо-
собился к подобному способу 
выращивания, вода нисколько 
не мешает. Выращивание риса 
в воде – безопасная и дешевая 
альтернатива борьбе с сорня-
ками с помощью пестицидов 
или постоянной прополки.

10 лет назад в маленькой 
винодельческой 
деревеньке Иврак, 
близ Бордо, случайно 
уничтожили шикарный 
замок Бельвю XVIII века  

Тогда его купил российский 
бизнесмен Строскин. Пред-
приниматель заказал у поль-
ской строительной компании 
реконструкцию шато, в част-
ности, снос одной небольшой 
пристройки, которая не име-
ла никакой эстетической цен-
ности и лишь портила внешний 
вид замка. Когда Строскин вер-
нулся из командировки, по иро-
нии судьбы, от старого замка 
не осталось ничего, кроме той 

самой пристройки. Польские 
строители перепутали. Бизнес-
мен клялся, что это не входило 
в его планы и даже пообещал 
самостоятельно заняться вос-
становлением здания. Однако 
власти добились начала судеб-
ного процесса против Строски-
на. В итоге россиянина приго-
ворили к условному тюремно-
му заключению и выписали ему 
крупный штраф. 

40 лет назад в Норвегии 
обнаружили нефть

Зная, что в конечном итоге 
она закончится, власти реши-
ли вложить ее в Суверенный 
фонд национального благосо-
стояния. Фонд Норвегии явля-
ется одним из самых прибыль-
ных в мире: его стоимость пре-
вышает 1,3 триллиона долла-
ров. Этого достаточно, чтобы 
страна находилась на полном 
са мообеспечении еще долгие 
годы.

ВЫШЕДШАЯ на днях в про-
кат очередная экранизация 
романа Михаила Афанасье-

вича Булгакова «Мастер и Марга-
рита» привлекла к себе внимание, 
в первую очередь, не столько худо-
жественными достоинствами (о ко-
торых будет сказано ниже), сколь-
ко вновь поставленным вопросом, 
кому, как и на каком основании в 
российском кинематографе выделя-
ются государственные средства, то 
есть деньги налогоплательщиков.

Примерно с начала «перестрой-
ки» нашими противниками вклады-
ваются огромные средства в созда-
ние для Михаила Булгакова образа 
антисоветского писателя, страдав-
шего от Советской власти, а рома-
ну «Мастер и Маргарита» придают 
якобы имеющееся в нем антисовет-
ское звучание. 

В этой деятельности нет ничего, 
кроме банальной пропаганды. От-
ветственно заявляю, что в произве-
дениях Михаила Булгакова нет ниче-
го антисоветского, а сам он ни в коей 
мере не был антисоветским писате-
лем, а как раз напротив. Творческий 
и жизненный путь Булгакова нельзя 
назвать простым, но у кого из талант-
ливых, ярких, а часто не слишком 
адекватных людей он прост? 

За свою, по нынешним временам, 
совсем короткую 49-летнюю жизнь 
Михаил Афанасьевич создал мно-
жество произведений, целый ряд 
из которых стали классикой совет-
ской и русской литературы, изда-
вались огромными тиражами, а уж 
если говорить про экранизации, то 
тут, кроме «Мастера и Маргариты», 
Булгакову просто повезло. Более 
того, с точки зрения экранизаций в 
СССР, Булгакова можно назвать од-
ним из самых счастливых писателей. 
Пьесы Булгакова ставились много-
кратно и с успехом шли еще при его 
жизни. Они становились предметом 
оживленных дискуссий в тогдашней 
прессе, причем Булгакову покрови-
тельствовал сам Иосиф Виссарионо-
вич Сталин, многократно посещав-
ший театральные постановки по его 
произведениям. Что показательно, 
Сталин как хвалил Булгакова, на-
пример, в письме Билль-Белоцер-
ковскому указывал, что «Дни Турби-
ных» есть демонстрация всесокру-
шающей силы большевизма», так и 
высказывал весьма критические су-
ждения, что не мешало пьесам, тем 
же «Дням Турбиных», с успехом и 
дальше идти в советских театрах.

Хвалил Булгакова не только Ста-
лин. Например, когда пьеса «Бег» 
готовилась к постановке в Художе-
ственном театре в 1928 году, Максим 
Горький назвал пьесу «превосход-
ной» и сказал следующее: «Твердо 
убежден, «Бегу» в постановке МХА-
Та предстоит триумф, анафемский 
успех» – в чем, кстати, не ошибся.

В 1970 году на экраны в СССР вы-
шел, на мой взгляд, совершенно по-
трясающий, превосходный фильм 
«Бег» режиссеров Александра Ало-
ва и Владимира Наумова, с велико-
лепными актерами, и не просто ак-
терами, а что не имя, то эпоха! Ми-
хаил Ульянов в роли «белого» гене-
рала Чарноты, Евгений Евстигнеев в 
роли циничного торгаша Парамоши, 
наглядно подтверждавшего, что у ка-
питала нет отечества, Алексей Бата-
лов в роли приват-доцента Голубко-
ва, Николай Олялин в роли повешен-
ного солдата Крапивина, после смер-
ти преследовавшего палача-атамана 
Хлудова, и, конечно же, гениальный, 
неповторимый Владислав Дворжец-
кий в роли самого Хлудова, с взгля-
дом настолько пронзительным, что 
зрителям было просто не по себе. И 
даже второстепенные роли были ис-
полнены великими актерами, таки-
ми, как, например, Владимир Басов 
в роли «тараканьего царя» или Ва-
лерий Золотухин, Наталья Варлей, 
Игорь Ясулович и многие другие. 
Фильм моментально приобрел все-
народную любовь и разошелся на 
цитаты, или, как сейчас бы сказали, 
на «мемы». Думаю, это была не про-
сто одна из лучших экранизаций Бул-
гакова, но и вообще один из лучших 
советских фильмов о Гражданской 
войне. Если кто-то его не смотрел, 
обязательно посмотрите. В фильме 
режиссерам удалось не только сохра-

нить, но и развить такой прием Бул-

гакова, как теснейшее переплетение 
самого трагического и комического, 
переход между которыми соверша-
ется мгновенно и держит зрителей в 
постоянном напряжении. Ну и надо, 
конечно, добавить, что постановоч-
ная часть была выполнена на самом 
высоком уровне, в СССР на кино не 
жалели ни денег, ни техники, и уж 
если показывалось сражение, то оно 
было настоящим и масштабным. Не 
думаю, что в наше время много кино-
студий в мире, а уж тем более в нашей 
стране, потянули бы такой бюджет.

В 1976 году на телеэкраны вышел 
трехсерийный фильм (или, как сей-
час бы сказали, мини-сериал) «Дни 
Турбиных» по роману «Белая гвар-
дия». Режиссером и исполнителем 
одной из главных ролей выступил 
Владимир Басов. В фильме также 
снялись Василий Лановой, Андрей 
Мягков, Олег Басилашвили и мно-
гие другие замечательные актеры. 
Фильм также был сделан на самом 
высшем уровне и заслуженно полу-
чил народное признание.

Но, конечно, пик всенародной 
любви пришелся на один из самых 
популярных (а по некоторым опро-
сам, самый популярный) фильмов в 
истории советского кино – это вы-

шедшая в 1973 года на экраны кино-
комедия Леонида Гайдая «Иван Ва-
сильевич меняет профессию». Пред-
ставлять этот фильм и актеров из 
него просто не нужно, потому что 
их и так знают абсолютно все. «Иван 
Васильевич», наряду с некоторыми 
другими фильмами, такими, как, на-
пример, «Чапаев», «Офицеры» или 
«Москва слезам не верит», стал ви-
зитной карточкой советского кине-
матографа, да и вообще нашей тог-
дашней светлой и счастливой жизни.

И кто-то еще смеет причислять 
Булгакова чуть ли ни к диссиден-
там?! Воистину, в пропаганде самые 
ненужные качества – стыд и совесть. 
Как, к слову, непонятно с чего «ли-
бералы» любят записывать в свои 
«сторонники» Владимира Семено-
вича Высоцкого, настоящего со-
ветского патриота, справедливости 
ради, человека непростого характе-
ра, но которому в СССР прощались 
буквально все бытовые «художе-
ства», коих было немало.

ЧТО КАСАЕТСЯ «Мастера и 
Маргариты», то на долю это-
го произведения пришлось 

самое большое количество совсем 
уж бессовестной и беспардонной 
антисоветской пропаганды, выдер-
жанной в духе либеральной фразы 
«В 1937 году Берия ссылал интел-
лигентов в Магадан», при том, что 
Лаврентий Павлович Берия возгла-
вил НКВД в 1938 году, а Магадан 
был основан в 1939-м. Это я к утвер-
ждениям, которыми переполнен ин-
тернет, что якобы роман «Мастер и 
Маргарита» в СССР не издавался и 
находился в полном забвении.

Да, «Мастер и Маргарина», без 
сомнения, является неоднозначным 
произведением, и не из-за идеоло-
гии, а из-за того, что главным дей-
ствующим лицом в нем является Во-
ланд – дьявол и сатана. Я, в отличие 
от многих либеральных апологетов 
Булгакова, знаю «Мастера и Марга-
риту» детально и не вижу там ров-
ным счетом ничего антисоветского. 
Напротив! Москва показана в рома-
не светлым и красивым городом, а 
главные положительные герои – со-
трудники НКВД, спасающие людей 
от, как сказано в романе, «шайки Во-
ланда». Что касается некоторой кри-
тики бытовых вопросов, то она не за-
ходит дальше Ильфа и Петрова и уж 
точно и близко недотягивает до са-
тириков-куплетистов тех времен.

С художественной точки зрения, 
роман, без сомнения, хорош, чув-
ство юмора у Булгакова очень разви-
то, и читается произведение легко. 
Другое дело, что переоценивать эту 
книгу и ставить ее на первое место 

в произведениях Булгакова, конечно 
же, не стоит. Именно из-за ее спор-
ности она была выбрана в качестве 
основного произведения Булгакова, 
продвигаемого западной пропаган-
дой в кругах советских диссидентов 
и прочих граждан с пониженной со-
циальной ответственностью. И это 
не вина, а беда Михаила Афанасье-
вича, поставившего на централь-
ные роли в романе таких персона-
жей. Для меня очевидно, что вели-
кий советский писатель и близко бы 
не согласился с той интерпретацией, 
которую пытаются придать роману 
разного рода враги нашей страны.

Любой либерал, который, как уже 
сказал выше, уверен, что в 1937 году 
Берия ссылал интеллигентов в Мага-
дан, так же уверен, что роман «Ма-
стер и Маргарита» в СССР был «за-
прещен». Однако впервые роман 
был опубликован в 1966 году в жур-
нале «Москва», а в 1973 году впер-
вые вышел в виде книги в издатель-
стве «Художественная литература». 
В 1977 году в Театре на Таганке был 
поставлен одноименный спектакль, 
который шел там долгие годы. 

При этом творческий путь Михаи-
ла Булгакова было бы полезно срав-
нивать с судьбой десятков тысяч 

представителей творческой интел-
лигенции, пострадавших от репрес-
сий в США в годы маккартизма, как 
тот же ведущий сценарист Голливуда 
коммунист Далтон Трамбо, провед-
ший со своими товарищами, так на-
зываемой «голливудской десяткой», 
год в тюрьме, а потом многие годы 
писавший под чужими именами из-за 
полного запрета на профессию. Или 
сравните с теми же Джоном Ленно-
ном или Чарли Чаплином, выдво-
ренными из США за симпатии к ле-
вым идеям. Но, как пишут в интерне-
те наши противники-пропагандисты, 
«вы не понимаете, это другое».

А вот с чем «Мастеру и Маргари-
те» не везло, так это с экранизация-
ми. Хотя 10-серийный сериал Влади-
мира Бортко, на мой взгляд, облада-
ет как недостатками, так и достоин-
ствам.

НО ВЫШЕДШИЙ в 2024 году 
фильм, на мой взгляд, просто 
не лезет ни в какие ворота. 

Причем как с точки зрения сканда-
ла вокруг его создания, так и с точ-
ки зрения художественных досто-
инств, которых, как мне представ-
ляется, просто нет. По моему лич-
ному мнению и восприятию, в этом 
фильме плохо всё – ужасный сцена-
рий, который сделан уж совсем по 
каким-то дальним мотивам ориги-
нального произведения, работа опе-
раторов и художников, создавших 
какую-то темную, мрачную карти-
ну, совершенно не соответствующую 
духу романа. Подбор актеров, на мой 
взгляд, просто ужасен. Каждый ужа-
сен по-своему, включая Кота. Я не 
видел у нас таких лиц ни в то время, 
которое успел застать в СССР, ни в 
советских фильмах за всю историю 
СССР. Не было у нас таких лиц. Они 
в нашем кинематографе появились 
только после того, как страна рухну-
ла в мерзость 90-х и экраны заполо-
нила постперестроечная «чернуха». 
И еще такие лица были в американ-
ском кино, но не в лучшей его части, 
а в той, которая снималась в качестве 
пропаганды и показывала «злых рус-
ских». Совершенно ужасно показана 
Москва, как какой-то Мордор с пере-
копанными улицами, заполненными 
серыми людьми и заставленными ка-
кими-то ящиками. Такая Москва су-
ществовала только в болезненном во-
ображении членов, с позволения ска-
зать, «творческой группы». 

Собственно говоря, с точки зрения 
картинки я не увидел в этом филь-
ме ничего нового – обычная, давно 
уже забытая перестроечная и пост-
перестроечная «чернуха», а по от-
ношению к Булгакову – просто вар-
варство. И еще мне этот фильм, как 

с идеологической, 
так и с постановоч-
ной точки зрения, до 
боли напомнил теле-
сериал «Троцкий», 
как пишут в офи-
циальных докумен-
тах, до степени сме-
шения. Можно этот 
фильм порезать на 
20-минутные фраг-
менты и получится 
очередной сезон се-
риала «Троцкий». 
Если роман Булга-
кова интересен и от-
лично читается, то 
досмотреть фильм – 
тяжкий труд.

Если взять поста-
новочную часть, то, 
на мой взгляд, фильм 
просто убогий. В 
СМИ пишут, что на 
него ушло 1,2 милли-
арда рублей, из кото-
рых, по разным оцен-
кам, государство че-
рез фонд «Кино» вы-
делило от 500 до 800 
миллионов рублей. 
Где они там в этом 

фильме, куда ушли – понять совер-
шенно невозможно. Думаю, съемоч-
ная группа вполне уложилась бы в 
бюджет на порядок меньший. И я 
вспомнил эпопею 2016–2017 годов, 
когда Владимиру Бортко на съем-
ки фильма «Убийство городов» про 
войну на Донбассе по роману Алек-
сандра Проханова госструктуры де-
нег так и не дали. 

Спецэффекты ужасны, и даже 
Кот, при всей моей любви к котам, в 
данном случае ужасен. Что касается 
Воланда, то немецкий актер Аугуст 
Диль в этой роли похож не на пра-
родителя всего зла, персонажа отри-
цательного, но мощного, а на обер-
штурмбанфюрера Холтоффа из «17 
мгновений весны» – того самого, ко-
торого Штирлиц бьет бутылкой ко-
ньяка по голове. 

Вообще, подбор актеров в фильме 
– это отдельная больная тема. По-
мимо немца Диля, в фильме играет 
датчанин Каспер Банг в роли Пон-
тия Пилата и голландец Аарон Во-
довоз в роли Иешуа Га-Ноцри. Обо 
всех троих я раньше не слышал ни 
слова и, думаю, вряд ли услышу. У 
этого Водовоза даже нет страницы 
в «Википедии», а у двух других они 
предельно краткие. Я бы еще понял 
желание пригласить какую-то ино-
странную «звезду» для коммерче-
ского успеха, но чем объяснить вот 
такие кадровые решения? Непости-
жимо. Сценарий фильма, на мой 
взгляд, бессмысленный и беспощад-
ный по отношению к первоисточни-
ку, был написан журналистом Рома-
ном Кантором, обучавшимся кине-
матографическим наукам в Праге и 
Париже. Так сказать, «Же не манж 
па сис жур, уважаемые господа!»

В целом фильм настолько серье-
зен и мрачен, что не вызывает ни-
чего, кроме гомерического хохота. 
На мой взгляд, единственная ком-
мерчески значимая составляющая 
в этом произведении – название, на 
котором еще как-то можно выехать в 
плюс по кассовым сборам, и то пото-
му, что из-за санкций конкуренция 
в наших кинотеатрах упала до нуля.

Про творческую группу разговор 
особый. Уже только самый ленивый 
не прочитал в интернете высказы-
вания режиссера фильма Михаила 
Локшина и про нашу страну, и про 
СВО, и по прочим животрепещущим 
вопросам. Исполнители главных ро-
лей Евгений Цыганов и Юлия Сни-
гирь тоже успели «засветиться» в вы-
сказываниях, хотя, конечно, не с та-
кой интенсивностью. Цитировать не 
буду, кто захочет, найдет без труда, 
интернет помнит всё. Как и главное, 
зачем людей с такими взглядами в 
наше время в нашей стране выпуска-

ют в прокат – это очень большой во-
прос. Не секрет, что в кино ходит, как 
правило, не слишком возрастной кон-
тингент. Чему этот режиссер может 
научить молодежную  аудиторию? Уж 
точно не любви к своей стране, и уж 
если на то пошло, совсем не уваже-
нию к Михаилу Булгакову.

Режиссера Михаила Локшина на-
зывают «американцем российского 
происхождения». Отчасти это так, 
поскольку, как я понял из прессы, 
Локшин в основном живет в США. А 
вот насчет его происхождения – со-
всем уж отдельная история. Фами-
лия мне показалась знакомой, но я 
в очередной раз убедился, как тесен 
мир! Оказывается, Михаил Локшин 
– сын тех самых биологов-коммуни-
стов Арнольда и Лорен Локшиных, 
которые в 1986 году получили поли-
тическое убежище в СССР, спасаясь 
от репрессий в США. Так что стар-
товый капитал известности у сына 
был, тем более что за душой у него 
только один (один!) полнометраж-
ный фильм – «Серебряные коньки». 
И вот сразу второй фильм с финан-
сированием в 1,2 миллиарда рублей. 
Надо признать, что в деловой хватке 
Михаилу Локшину не откажешь, но 
в искусстве нужны совсем другие до-
стоинства.

«МЕЙД ИН НЕ НАШЕ», 
как говорили в СССР. 
В свое время я шутил, 

что в связи с резким падением ка-
чества нашего национального кине-
матографа после разрушения СССР 
нам надо обращаться к иностран-
ному производителю. Ведь закупа-
ют же для госструктур иностранные 
машины и компьютеры. Или соби-
рают на территории России. А кино 
чем хуже? Конечно, это будет стоить 
определенных денег, но и резуль-
тат будет другой. Режиссером при-
гласить Кристофера Нолана, созда-
теля «Оппенгеймера», на главную 
роль капитана артиллерии пригла-
сить «звезду» «Аватара» Сэма Уор-
тингтона, тем более что лицо у него 
вполне русское. Комиссара будет 
играть Кристиан Бэйл, тем более 
что его карьера как раз начиналась 
в СССР, в фильме «Мио, мой Мио!» 
На роль санитарки пригласить Скар-
летт Йоханнсон. На роль Сталина, 
чтобы фильм собрал все награды за 
рубежом, пригласить Моргана Фри-
мена. Он постоянно играет профес-
соров и нобелевских лауреатов. Дать 
им всем посмотреть «Они сражались 
за Родину» и «Офицеры» и попро-
сить сделать что-то в том же духе. 
И они, уверен, справятся. Конечно, 
советский уровень недостижим, но 
уважения к нашей истории будет не-

сравненно больше, чем в абсолют-
ном большинстве киноподелок про 
штрафбаты и «злых политруков». 

Это, разумеется, шутка. Хотя в ка-
ждой шутке есть доля истины. Но я 
никогда не думал, что примерно та-
кой эксперимент, только на гораздо 
более низком уровне, будет постав-
лен с советским писателем Михаи-
лом Булгаковым и его романом «Ма-
стер и Маргарита»! Увы, в жизни 
иногда больше иронии, чем у любо-
го записного остряка.

Но давайте вернемся к действи-
тельно интересному человеку во 
всей этой истории – Арнольду Лок-
шину. Он оказался твердых убежде-
ний. Я помню «перестроечные» теле-
мосты с США, где американцы кида-
лись на Локшина, к счастью, только 
через телевизор, с такой ненавистью, 
на которую наши люди в массе про-
сто не способны. До сих пор помню 
перекошенные лица американцев, 
кричавших: «Hey, Lokshin!» Даль-
ше биографию Арнольда Локши-
на никак не назовешь легкой. Он 
приехал в СССР как раз в то вре-
мя, когда страна уже начала заболе-
вать «перестройкой». Арнольд Лок-
шин резко выступил против Горба-
чева и говорил, что страна покати-
лась в пропасть. Был прав! А через 
некоторое время был уволен уже из 
нашего института по доносу коллег, 
обвинивших его в «антиперестроеч-
ных настроениях». Правда, позже 
суд его восстановил. Я имел честь 
познакомиться с Арнольдом Локши-
ным лично, поскольку он участвовал 
в 90-х годах в наших коммунистиче-
ских митингах. Потом он как-то по-
терялся из виду, и даже говорили, что 
он уехал обратно в США. Оказывает-
ся, нет! Более того, Арнольд Локшин 
не изменил своим взглядам и не утра-
тил своей политической активности 
– в 2013 году он поддержал Эдварда 
Сноудена, так же попросившего по-
литическое убежище в России. С сы-
ном Михаилом Арнольд не общает-
ся. И снова оказался прав.

Было бы неправильно, если бы я 
не задал ключевые вопросы – а за-
чем вообще нам на наших экранах 
сейчас, в наше время, такие филь-
мы? И почему мы, налогоплатель-
щики, должны всё это финансиро-
вать? И когда, наконец, в нашем ис-
кусстве и культуре будут приняты 
столь необходимые, долгожданные, 
назревшие и перезревшие патриоти-
ческие кадровые решения? 

Дмитрий  
АГРАНОВСКИЙ

г. Электросталь, 
Московская обл.

Новая экранизация шедевра Михаила БУЛГАКОВА

МАСТЕР МАСТЕР ии ВОД ВОДОВОЗОВОЗ

Калейдоскоп

В конце прошлого года стало из-
вестно, что российские тренеры по би-
атлону ждут ухода Дмитрия Губерние-
ва из телевизионных эфиров. По сло-
вам четырехкратного олимпийского 
чемпиона по этому виду спорта Алек-
сандра Тихонова, рейтинги соревнований, 
комментатором которых выступает журна-
лист, гораздо ниже других. Из-за чего Губер-
ниева стали ненавидеть в мире биатлона?

До 2014 года Губерниев избегал откры-
тых конфликтов с представителями коман-
ды и Союзом биатлонистов России. Когда 
на протяжении трех сезонов подряд россий-
ские спортсмены не могли завоевать золото 
на чемпионате мира, комментарии Дмитрия 
стали более едкими. Телеведущий активно 
критиковал немецкого тренера женской ко-
манды Вольфганга Пихлера, который, не-
смотря на внушительную зарплату, не смог 
добиться с российской сборной высоких ре-
зультатов.

В конце сезона-2013/14, когда у Пихлера 
заканчивался контракт с командой, коммен-
татор произнес в эфире ставшую знаменитой 
фразу: «Чемодан – вокзал – Рупольдинг». Если 
сам немец на критику предпочитал не реаги-
ровать, то его ассистент Павел Ростовцев ре-
шил выяснить отношения с Губерниевым в аэ-
ропорту. После разговора на повышенных то-
нах он плюнул в лицо комментатору.

Ростовцев позже признавал, что этот по-
ступок был импульсивным.

Почему Тихонов разозлился на Губерниева?
Долгое время четырехкратный олимпий-

ский чемпион Александр Тихонов и Дмитрий 
Губерниев дружили, хвалили друг друга в ин-
тервью и вместе фотографировались. Не-
сколько лет назад спортсмен позволил себе 
критиковать репортажи Губерниева. Ком-
ментатор не смог промолчать и жестко отве-
тил. С тех пор бывшие друзья так и не поми-
рились.

Сам Александр Тихонов так определил 
свое отношение к комментатору:

– Когда-то Дима Губерниев был скромным, 
уважительным молодым человеком, освещал 
биатлон, рассказывал о гонках и спортсме-
нах, не забывал и ветеранов прошлого. Но в 
какой-то момент слава закружила ему голо-
ву и он решил, что может учить биатлонистов 
бегать и стрелять, тренеров – тренировать, а 
функционеров – руководить биатлоном.

По словам Тихонова, неуважительные ком-
ментарии Губерниева постоянно вызывали 
возмущение ветеранов отечественного би-
атлона, поэтому спортсмен «не мог не поста-
вить его на место».

Как рассказал Тихонов, однажды Губер-
ниев назвал всех чемпионов мира, Европы и 
Олимпийских игр прошлого фуфлом.

– Вы почитайте отзывы болельщиков о нем 
на спортивных сайтах. На один хороший от-
зыв – сотни ругательств. Думаю, пора это 
прекратить и окончание сезона провести на 
позитиве. Пригласить живых ветеранов на 
чемпионат России в Тюмень и дать им воз-
можность рассказать о нашем прошлом, на-
стоящем и будущем, а я готов дать концерт в 
Тюмени, – добавил Тихонов.

Недовольство ветеранов биатлона Губер-
ниевым достигло своего апогея зимой 2021 
года, накануне чемпионата мира в Поклюке. 
Тогда несколько чемпионов мира и Олимпий-
ских игр, среди которых были Владимир Али-
кин, Анатолий Алябьев, Александр Привалов, 
Геннадий Ковалев, Юрий Колмаков и заслу-
женный тренер России Анатолий Хованцев, 
написали комментатору открытое письмо.

Тихонов был одним из авторов послания, с 
остальными ветеранами текст согласовали в 
устной форме. В письме биатлонисты отме-
чали, что Губерниев «почувствовал полную 
безнаказанность в своих действиях и про-
должает грубо оскорблять и сводить счеты 
со всеми, кто когда-либо посмел критико-
вать его репортажи».

«В погоне за дешевой популярностью и 
известностью вы не гнушаетесь никакими 

средствами, порой откровенно гряз-
ными и аморальными. В преддверии 
чемпионата мира по биатлону, к кото-
рому будет приковано внимание мил-
лионов любителей спорта в нашей 
стране, мы просим оградить наших 

спортсменов, тренеров и ветеранов спорта 
от очередной порции своих оскорблений», – 
говорилось в письме.

Действующие спортсмены оценивают рабо-
ту комментатора положительно. Однако при-
зер Олимпийских игр Евгений Гараничев не 
простил критику комментатору, поэтому уже 
несколько лет не дает интервью «Матч ТВ».

– Лет шесть или семь назад он тоже позво-
лял себе не просто критику, а резкие слова в 
эфирах, но потом извинялся. При встрече го-
ворил, что это просто на эмоциях, на самом 
деле ничего подобного он не думает. Я тогда 
думал: ну да, он крупнейшая медийная лич-
ность, эмоции порой зашкаливают, можно и 
не обращать внимания. Пару раз воспринял 
это так, что человек действительно пережи-
вал, нервничал, болел за команду и оттого го-
ворил резко. Но потом понял, что его извине-
ния вообще ничего не значат и ничего не сто-
ят, – объяснил свою позицию биатлонист.

Несмотря на конфликты с некоторыми би-
атлонистами и резкие высказывания, за эфи-
рами Губерниева по-прежнему следят мно-
гие поклонники этого вида спорта. 

По материалам Sports.ru

За что биатлонисты невзлюбили Губерниева

«Раньше был скромным»


